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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla - Sostenible

La US logra reducir en un 12,5% el consumo
energético en los últimos años

La factura eléctrica está actualmente en torno a 5,47 millones, siguiendo una tendencia
decreciente desde los 5,8 millones en 2011

   SEVILLA, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha conseguido reducir en un 12,5 por ciento el consumo energético desde el
año 2009, pese a que se ha incrementado en un 7,7 por ciento la superficie construida y puesta en uso. Este
logro es fruto de una batería de medidas puesta en marcha por la Gerencia y el Servicio de Mantenimiento
de la Hispalense y encaminadas a reducir la factura de la energía eléctrica, que en 2014 se situó en torno a
los 5,47 millones de euros.

   El mapa de centros de la US, según ha precisado en una nota la sede académica, contempla 56 edificios en
diferentes zonas de la ciudad, que suman 590.790 metros cuadrados construidos. Estas cifras plantean
importantes retos en la gestión de los consumos de energía eléctrica y agua; concretamente, la climatización
supone el 71 por ciento del consumo de energía en la US, seguida de la iluminación (12%), los laboratorios
(8%), las salas de máquinas (5%) y, por último, los despachos y usos administrativos (4%).

   El coste de la energía eléctrica experimentó un fuerte crecimiento entre los años 2008 y 2010 y después
mantuvo una cierta estabilidad favorecida por el último concurso público adjudicado por la US. Desde la
aprobación de medidas liberalizadoras del mercado eléctrico, la Universidad de Sevilla ha ido adoptando
estrategias y decisiones que han permitido optimizar la contratación de este suministro de manera progresiva,
consiguiendo controlar los precios fijos unitarios y los consumos.

   Las medidas adoptadas por la institución para reducir la factura de la energía eléctrica se han centrado
principalmente en la instalación de analizadores de red en cuadros eléctricos, nuevas tecnología en los
sistemas de climatización, análisis de las horas de funcionamiento de los equipos, control y adecuación de la
potencia contratada e implementación de Sistemas de Control Distribuido en las instalaciones para
programas y conocer los estados de los mismos.

CAMPAÑA PARA UN USO EFICIENTE

   Asimismo, la Gerencia de la US ha difundido en los últimos cuatro años circulares con recomendaciones de
uso eficiente de los equipos de climatización e iluminación, teniendo una acogida muy positiva por parte de
la comunidad universitaria.

   De este modo, en el periodo 2010-2013 se logró reducir el consumo anual en cinco millones de kWh, lo
que representa un descenso del 12,5 por ciento.

   El coste por metro cuadrado de la energía eléctrica difiere en función de los usos. La Hispalense ha
experimentado un crecimiento significativo en investigación científica, que ha ido acompañado de un fuerte
crecimiento en la superficie destinada a laboratorios docentes y de investigación dotados con un
equipamiento muy especializado.

   Aún así, el importe anual de la factura eléctrica de la US en 2014 estuvo en torno a los 5,47 millones de
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euros, confirmando así una tendencia decreciente desde 2011, donde la factura fue de 5,8 millones de euros.
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La US logra reducir en un 12,5% el consumo energético
en los últimos años
La factura eléctrica está actualmente en torno a 5,47 millones, siguiendo una
tendencia decreciente desde los 5,8 millones en 2011
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La factura eléctrica está actualmente en torno a 5,47 millones,
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La factura eléctrica está actualmente en torno a 5,47 millones, siguiendo una tendencia decreciente desde los 5,8

millones en 2011
SEVILLA, 29 (EUROPA PRESS)
La Universidad de Sevilla (US) ha conseguido reducir en un 12,5 por ciento el consumo energético desde el año 2009,
pese a que se ha incrementado en un 7,7 por ciento la superficie construida y puesta en uso. Este logro es fruto de una
batería de medidas puesta en marcha por la Gerencia y el Servicio de Mantenimiento de la Hispalense y encaminadas a
reducir la factura de la energía eléctrica, que en 2014 se situó en torno a los 5,47 millones de euros.
El mapa de centros de la US, según ha precisado en una nota la sede académica, contempla 56 edificios en diferentes
zonas de la ciudad, que suman 590.790 metros cuadrados construidos. Estas cifras plantean importantes retos en la
gestión de los consumos de energía eléctrica y agua; concretamente, la climatización supone el 71 por ciento del
consumo de energía en la US, seguida de la iluminación (12%), los laboratorios (8%), las salas de máquinas (5%) y, por
último, los despachos y usos administrativos (4%).
El coste de la energía eléctrica experimentó un fuerte crecimiento entre los años 2008 y 2010 y después mantuvo una
cierta estabilidad favorecida por el último concurso público adjudicado por la US. Desde la aprobación de medidas
liberalizadoras del mercado eléctrico, la Universidad de Sevilla ha ido adoptando estrategias y decisiones que han
permitido optimizar la contratación de este suministro de manera progresiva, consiguiendo controlar los precios fijos
unitarios y los consumos.
Las medidas adoptadas por la institución para reducir la factura de la energía eléctrica se han centrado principalmente
en la instalación de analizadores de red en cuadros eléctricos, nuevas tecnología en los sistemas de climatización,
análisis de las horas de funcionamiento de los equipos, control y adecuación de la potencia contratada e implementación
de Sistemas de Control Distribuido en las instalaciones para programas y conocer los estados de los mismos.
CAMPAÑA PARA UN USO EFICIENTE
Asimismo, la Gerencia de la US ha difundido en los últimos cuatro años circulares con recomendaciones de uso eficiente
de los equipos de climatización e iluminación, teniendo una acogida muy positiva por parte de la comunidad universitaria.
De este modo, en el periodo 2010-2013 se logró reducir el consumo anual en cinco millones de kWh, lo que representa
un descenso del 12,5 por ciento.
El coste por metro cuadrado de la energía eléctrica difiere en función de los usos. La Hispalense ha experimentado un
crecimiento significativo en investigación científica, que ha ido acompañado de un fuerte crecimiento en la superficie
destinada a laboratorios docentes y de investigación dotados con un equipamiento muy especializado.
Aún así, el importe anual de la factura eléctrica de la US en 2014 estuvo en torno a los 5,47 millones de euros,
confirmando así una tendencia decreciente desde 2011, donde la factura fue de 5,8 millones de euros.
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La US logra reducir en un 12,5% el consumo energético
en los últimos años
La factura eléctrica está actualmente en torno a 5,47 millones, siguiendo una tendencia decreciente desde los 5,8
millones en 2011

SEVILLA, 29 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla (US) ha conseguido reducir en un 12,5 por ciento el consumo energético desde el año 2009,
pese a que se ha incrementado en un 7,7 por ciento la superficie construida y puesta en uso. Este logro es fruto de una
batería de medidas puesta en marcha por la Gerencia y el Servicio de Mantenimiento de la Hispalense y encaminadas a
reducir la factura de la energía eléctrica, que en 2014 se situó en torno a los 5,47 millones de euros.

El mapa de centros de la US, según ha precisado en una nota la sede académica, contempla 56 edificios en diferentes
zonas de la ciudad, que suman 590.790 metros cuadrados construidos. Estas cifras plantean importantes retos en la
gestión de los consumos de energía eléctrica y agua; concretamente, la climatización supone el 71 por ciento del
consumo de energía en la US, seguida de la iluminación (12%), los laboratorios (8%), las salas de máquinas (5%) y, por
último, los despachos y usos administrativos (4%).

El coste de la energía eléctrica experimentó un fuerte crecimiento entre los años 2008 y 2010 y después mantuvo una
cierta estabilidad favorecida por el último concurso público adjudicado por la US. Desde la aprobación de medidas
liberalizadoras del mercado eléctrico, la Universidad de Sevilla ha ido adoptando estrategias y decisiones que han
permitido optimizar la contratación de este suministro de manera progresiva, consiguiendo controlar los precios fijos
unitarios y los consumos.

Las medidas adoptadas por la institución para reducir la factura de la energía eléctrica se han centrado principalmente
en la instalación de analizadores de red en cuadros eléctricos, nuevas tecnología en los sistemas de climatización,
análisis de las horas de funcionamiento de los equipos, control y adecuación de la potencia contratada e implementación
de Sistemas de Control Distribuido en las instalaciones para programas y conocer los estados de los mismos.

CAMPAÑA PARA UN USO EFICIENTE

Asimismo, la Gerencia de la US ha difundido en los últimos cuatro años circulares con recomendaciones de uso eficiente
de los equipos de climatización e iluminación, teniendo una acogida muy positiva por parte de la comunidad universitaria.

De este modo, en el periodo 2010-2013 se logró reducir el consumo anual en cinco millones de kWh, lo que representa
un descenso del 12,5 por ciento.

El coste por metro cuadrado de la energía eléctrica difiere en función de los usos. La Hispalense ha experimentado un
crecimiento significativo en investigación científica, que ha ido acompañado de un fuerte crecimiento en la superficie
destinada a laboratorios docentes y de investigación dotados con un equipamiento muy especializado.

Aún así, el importe anual de la factura eléctrica de la US en 2014 estuvo en torno a los 5,47 millones de euros,
confirmando así una tendencia decreciente desde 2011, donde la factura fue de 5,8 millones de euros.
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La US logra reducir en un 12,5% el consumo energético
en los últimos años
La factura eléctrica está actualmente en torno a 5,47 millones, siguiendo una
tendencia decreciente desde los 5,8 millones en 2011

La Universidad de Sevilla (US) ha conseguido reducir en un 12,5 por ciento el consumo energético desde el año 2009,
pese a que se ha incrementado en un 7,7 por ciento la superficie construida y puesta en uso. Este logro es fruto de una
batería de medidas puesta en marcha por la Gerencia y el Servicio de Mantenimiento de la Hispalense y encaminadas a
reducir la factura de la energía eléctrica, que en 2014 se situó en torno a los 5,47 millones de euros.

El mapa de centros de la US, según ha precisado en una nota la sede académica, contempla 56 edificios en diferentes
zonas de la ciudad, que suman 590.790 metros cuadrados construidos. Estas cifras plantean importantes retos en la
gestión de los consumos de energía eléctrica y agua; concretamente, la climatización supone el 71 por ciento del
consumo de energía en la US, seguida de la iluminación (12%), los laboratorios (8%), las salas de máquinas (5%) y, por
último, los despachos y usos administrativos (4%).

El coste de la energía eléctrica experimentó un fuerte crecimiento entre los años 2008 y 2010 y después mantuvo una
cierta estabilidad favorecida por el último concurso público adjudicado por la US. Desde la aprobación de medidas
liberalizadoras del mercado eléctrico, la Universidad de Sevilla ha ido adoptando estrategias y decisiones que han
permitido optimizar la contratación de este suministro de manera progresiva, consiguiendo controlar los precios fijos
unitarios y los consumos.

Las medidas adoptadas por la institución para reducir la factura de la energía eléctrica se han centrado principalmente
en la instalación de analizadores de red en cuadros eléctricos, nuevas tecnología en los sistemas de climatización,
análisis de las horas de funcionamiento de los equipos, control y adecuación de la potencia contratada e implementación
de Sistemas de Control Distribuido en las instalaciones para programas y conocer los estados de los mismos.

Campaña para un uso eficiente

Asimismo, la Gerencia de la US ha difundido en los últimos cuatro años circulares con recomendaciones de uso eficiente
de los equipos de climatización e iluminación, teniendo una acogida muy positiva por parte de la comunidad universitaria.

De este modo, en el periodo 2010-2013 se logró reducir el consumo anual en cinco millones de kWh, lo que representa
un descenso del 12,5 por ciento.

El coste por metro cuadrado de la energía eléctrica difiere en función de los usos. La Hispalense ha experimentado un
crecimiento significativo en investigación científica, que ha ido acompañado de un fuerte crecimiento en la superficie
destinada a laboratorios docentes y de investigación dotados con un equipamiento muy especializado.

Aún así, el importe anual de la factura eléctrica de la US en 2014 estuvo en torno a los 5,47 millones de euros,
confirmando así una tendencia decreciente desde 2011, donde la factura fue de 5,8 millones de euros.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Facultad de Derecho de US apunta a una falta de

espacio que, "sin ser alarmistas", impide

condiciones "óptimas"

SEVILLA, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en el campus de
Pirotecnia de la capital hispalense, ha incidido en una problemática expuesta ya ante el Rectorado de la
Hispalense, consistente en una falta de espacio para ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" --no se
registran incidencias de consideración relacionadas con la impartición de docencia--, sí impide que las clases
puedan desarrollarse en condiciones "óptimas".

   Según ha expuesto a Europa Press el decano de Derecho, Alfonso Castro --que en estos días cumple la
efeméride de un año desde su toma de posesión--, se trata de un conflicto del que "ya se había advertido"
antes del traslado al nuevo edificio, que actualmente comparte con la Facultad de Ciencias del Trabajo.

   Castro, que incide en la intención de su centro de no perjudicar "para nada" a otras facultades y en la
convicción de que el espacio existente se gestiona y gestionará "de la forma más apropiada", recalca las
bondades estéticas de la nueva construcción, si bien el inmueble, a su juicio y en opinión generalizada de la
comunidad universitaria de Derecho, no cumple con todas las condiciones necesarias.

   "Es la mejor Facultad de Derecho del Sur de Europa, un centro de referencia, pero también es la única
gran facultad que no tiene sede propia, sino que la comparte", ha lamentado el decano, que da cuenta de
deficiencias como la ausencia de aulas insonorizadas o la ausencia de sitio suficiente para que los estudiantes
estén "mínimamente holgados", cuando, además, Derecho ofrece "muchísimas titulaciones" que hacen
preciso un espacio mayor.

   Aunque las clases se dan con normalidad y los títulos y alumnos están bien atendidos, Castro recalca que
"tenemos que hacer encaje de bolillos, mirar alumno por alumno y estar pendientes de que quepan todos".

   Por otra parte, el decano de Derecho asegura tener "muy buena sintonía" con el rector, Antonio Ramírez
de Arellano, "una persona de primera de la que tengo la mejor opinión", no obstante lo cual le ha dejado
claro que esta cuestión "se tiene que solventar". Pese a todo, una actuación de la Hispalense, "que hace lo
que puede y tiene sus prioridades", debería verse acompañada, en su opinión, por el compromiso de las
administraciones, "que deben entender que la universidad es prioritaria".

   "Parto de la base de que el asunto se va a solucionar lo antes posible, aunque si la facultad va a salir debe
hacerlo a un sitio digno", ha apostillado.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 30/01/2015 7:53

juani
Resaltado



El decano de Derecho de la Hispalense critica la 'falta
de espacio' en su facultad
Patio central de acceso a la facultad de Derecho en el campus de Pirotecnia.
CARLOS MÁRQUEZ

El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en el campus de Pirotecnia de la
capital hispalense, ha incidido en una problemática expuesta ya ante el Rectorado de la Hispalense: la falta de espacio
para ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" sí impide que las clases puedan desarrollarse en condiciones
"óptimas".

Según ha asegurado el decano de Derecho, Alfonso Castro -que en estos días cumple la efeméride de un año desde su
toma de posesión-, se trata de un conflicto del que "ya se había advertido" antes del traslado al nuevo edificio, que
actualmente comparte con la Facultad de Ciencias del Trabajo.

Castro, que incide en la intención de su centro de no perjudicar "para nada" a otras facultades y en la convicción de que
el espacio existente se gestiona y gestionará "de la forma más apropiada", recalca las bondades estéticas de la nueva
construcción, si bien el inmueble, a su juicio y en opinión generalizada de la comunidad universitaria de Derecho, no
cumple con todas las condiciones necesarias.

"Es la mejor Facultad de Derecho del Sur de Europa, un centro de referencia, pero también es la única gran facultad que
no tiene sede propia, sino que la comparte", ha lamentado el decano, que da cuenta de deficiencias como la ausencia de
aulas insonorizadas o la ausencia de sitio suficiente para que los estudiantes estén "mínimamente holgados", cuando,
además, Derecho ofrece "muchísimas titulaciones" que hacen preciso un espacio mayor.
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Facultad de Derecho de US apunta a una falta de
espacio que, "sin ser alarmistas", impide condiciones
"óptimas"
El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en
el campus de Pirotecnia de la capital hispalense, ha incidido en una problemática
expuesta ya ante el Rectorado de la Hispalense, consistente en una falta de espacio
para ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" --no se registran incidencias de
consideración relacionadas con la impartición de docencia--, sí impide que las clases
puedan desarrollarse en condiciones "óptimas".

Sevilla

Facultad de Derecho de US apunta a una falta
de espacio que, "sin ser alarmistas", impide
condiciones "óptimas"
El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla
(US), ubicada en el campus de Pirotecnia de la capital hispalense, ha

incidido en una problemática expuesta ya ante el Rectorado de la Hispalense, consistente en una falta de espacio para
ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" --no se registran incidencias de consideración relacionadas con la
impartición de docencia--, sí impide que las clases puedan desarrollarse en condiciones "óptimas".
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29/1/2015 - 16:37
SEVILLA, 29 (EUROPA PRESS)
El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en el campus de Pirotecnia de la
capital hispalense, ha incidido en una problemática expuesta ya ante el Rectorado de la Hispalense, consistente en una
falta de espacio para ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" --no se registran incidencias de consideración
relacionadas con la impartición de docencia--, sí impide que las clases puedan desarrollarse en condiciones "óptimas".
Según ha expuesto a Europa Press el decano de Derecho, Alfonso Castro --que en estos días cumple la efeméride de
un año desde su toma de posesión--, se trata de un conflicto del que "ya se había advertido" antes del traslado al nuevo
edificio, que actualmente comparte con la Facultad de Ciencias del Trabajo.
Castro, que incide en la intención de su centro de no perjudicar "para nada" a otras facultades y en la convicción de que
el espacio existente se gestiona y gestionará "de la forma más apropiada", recalca las bondades estéticas de la nueva
construcción, si bien el inmueble, a su juicio y en opinión generalizada de la comunidad universitaria de Derecho, no
cumple con todas las condiciones necesarias.
"Es la mejor Facultad de Derecho del Sur de Europa, un centro de referencia, pero también es la única gran facultad que
no tiene sede propia, sino que la comparte", ha lamentado el decano, que da cuenta de deficiencias como la ausencia de
aulas insonorizadas o la ausencia de sitio suficiente para que los estudiantes estén "mínimamente holgados", cuando,
además, Derecho ofrece "muchísimas titulaciones" que hacen preciso un espacio mayor.
Aunque las clases se dan con normalidad y los títulos y alumnos están bien atendidos, Castro recalca que "tenemos que
hacer encaje de bolillos, mirar alumno por alumno y estar pendientes de que quepan todos".
Por otra parte, el decano de Derecho asegura tener "muy buena sintonía" con el rector, Antonio Ramírez de Arellano,
"una persona de primera de la que tengo la mejor opinión", no obstante lo cual le ha dejado claro que esta cuestión "se
tiene que solventar". Pese a todo, una actuación de la Hispalense, "que hace lo que puede y tiene sus prioridades",
debería verse acompañada, en su opinión, por el compromiso de las administraciones, "que deben entender que la
universidad es prioritaria".
"Parto de la base de que el asunto se va a solucionar lo antes posible, aunque si la facultad va a salir debe hacerlo a un
sitio digno", ha apostillado.

                       
Comentarios - 0

TU COMENTARIO
 Nombre *  Email *  •   

Pulse aquí para acceder a la versión online29 Enero, 2015

1,4 minTMV: 

1800TVD: 

2000UUD: 

31000UUM: www.gentedigital.es

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

18 €

España

http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/1580572/facultad-de-derecho-de-us-apunta-a-una-falta-de-espacio-que-sin-ser-alarmistas-impide-condiciones-optimas/


Pulse aquí para acceder a la versión online29 Enero, 2015

4,3 minTMV: 

86800TVD: 

82000UUD: 

1348000UUM: noticias.lainformacion.com

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

868 €

España

http://noticias.lainformacion.com/educacion/estudiantes/facultad-de-derecho-de-us-apunta-a-una-falta-de-espacio-que-sin-ser-alarmistas-impide-condiciones-optimas_8Ab5l3wQrtyKZiC5XFr4s3/


Pulse aquí para acceder a la versión online29 Enero, 2015

4,3 minTMV: 

86800TVD: 

82000UUD: 

1348000UUM: noticias.lainformacion.com

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

868 €

España

http://noticias.lainformacion.com/noticias/la-us-logra-reducir-en-un-12-5-el-consumo-energetico-en-los-ultimos-anos_PwcscvOuaWSuoBPX21m9A7/


Facultad de Derecho de US apunta a una falta de
espacio que, "sin ser alarmistas", impide condiciones
"óptimas"
El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en
el campus de Pirotecnia de la capital hispalense, ha incidido en una problemática
expuesta ya ante el Rectorado de la Hispalense, consistente en una falta de espacio
para ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" --no se registran incidencias de
consideración relacionadas con la impartición de docencia--, sí impide que las clases
puedan desarrollarse en condiciones "óptimas".

El Decanato de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en el campus de Pirotecnia de la
capital hispalense, ha incidido en una problemática expuesta ya ante el Rectorado de la Hispalense, consistente en una
falta de espacio para ejercer su actividad que, "sin ser alarmistas" —no se registran incidencias de consideración
relacionadas con la impartición de docencia—, sí impide que las clases puedan desarrollarse en condiciones "óptimas".

Según ha expuesto a Europa Press el decano de Derecho, Alfonso Castro —que en estos días cumple la efeméride de
un año desde su toma de posesión—, se trata de un conflicto del que "ya se había advertido" antes del traslado al nuevo
edificio, que actualmente comparte con la Facultad de Ciencias del Trabajo.

Castro, que incide en la intención de su centro de no perjudicar "para nada" a otras facultades y en la convicción de que
el espacio existente se gestiona y gestionará "de la forma más apropiada", recalca las bondades estéticas de la nueva
construcción, si bien el inmueble, a su juicio y en opinión generalizada de la comunidad universitaria de Derecho, no
cumple con todas las condiciones necesarias.

"Es la mejor Facultad de Derecho del Sur de Europa, un centro de referencia, pero también es la única gran facultad que
no tiene sede propia, sino que la comparte", ha lamentado el decano, que da cuenta de deficiencias como la ausencia de
aulas insonorizadas o la ausencia de sitio suficiente para que los estudiantes estén "mínimamente holgados", cuando,
además, Derecho ofrece "muchísimas titulaciones" que hacen preciso un espacio mayor.

Aunque las clases se dan con normalidad y los títulos y alumnos están bien atendidos, Castro recalca que "tenemos que
hacer encaje de bolillos, mirar alumno por alumno y estar pendientes de que quepan todos".

Por otra parte, el decano de Derecho asegura tener "muy buena sintonía" con el rector, Antonio Ramírez de Arellano,
"una persona de primera de la que tengo la mejor opinión", no obstante lo cual le ha dejado claro que esta cuestión "se
tiene que solventar". Pese a todo, una actuación de la Hispalense, "que hace lo que puede y tiene sus prioridades",
debería verse acompañada, en su opinión, por el compromiso de las administraciones, "que deben entender que la
universidad es prioritaria".

"Parto de la base de que el asunto se va a solucionar lo antes posible, aunque si la facultad va a salir debe hacerlo a un
sitio digno", ha apostillado.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía
ANDALUCÍA

Funcionarios se concentran en Málaga y Sevilla

contra los recortes y por la devolución de las pagas

extras

SEVILLA, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Federación Andaluza de Sindicatos Profesionales e Independientes (Faspi), integrada por los sindicatos
SAF (Sindicato Andaluz de Funcionarios), SMA (Sindicato Médico Andaluz) y APIA (Asociación de
Profesores de Instituto de Andalucía), ha convocado una nueva concentración este jueves en Sevilla y en
Málaga, a la que también se ha sumado SUS (Sindicato de la Universidad de Sevilla) y en la que los
funcionarios han alzado la voz entre pitadas para luchar contra los
recortes y pedir la devolución de las pagas extraordinarias.

   La protesta ha durado una hora y ha tenido lugar simultáneamente a las puertas del Palacio de San Telmo
en Sevilla, sede de la Presidencia de la Junta de Andalucía, y en la Plaza de la Constitución en Málaga.

   Durante la concentración, que se ha desarrollado sin incidentes y bajo el lema 'Stop recortes', los
funcionarios de Administración General, educación y sanidad en Andalucía han denunciado el
discriminatorio recorte económico y han exigido la restitución de los 44 días devengados, del 1 de junio al 14
de julio, de la paga extraordinaria del mes de diciembre de 2012, "que sí han devuelto a los funcionarios del
Estado y de otras comunidades autónomas".

   SAF, SMA, APIA y SUS han agradecido la participación de los funcionarios y han evidenciado "la
discriminación padecida en Andalucía al soportar recortes también en las pagas extras de los meses de junio
y
diciembre de 2013 y 2014, la pérdida total de las ayudas de acción social".

   Además, los sindicatos han recordado que los funcionarios andaluces "tienen los complementos
retributivos más bajos de España".

   Los sindicatos han vuelto a rebelarse contra "el constante abatimiento del sector público" y han
manifestado, con pancartas y consignas como '¡Menos elecciones y más oposiciones!', '¡Devolución de las
pagas extras suprimidas!' o '¡Con nuestros sueldos se pagan corruptos y enchufados!', su absoluto desacuerdo
"con unas medidas de contención que siempre recaen sobre los ciudadanos, mientras la costosa
externalización o los privilegios económicos de altos cargos y diputados, entre otros despilfarros, quedan
ilesos de cualquier tijeretazo".

   En la concentración, SAF, SMA, APIA y SUS han lamentado que los ciudadanos "encuentren un muro en
el acceso a un puesto de trabajo en la Administración". Por ello, los representantes de los sindicatos han
declarado que "la Junta debería utilizar la tijera en los miles de millones que, según la Cámara de Cuentas,
cuesta la Administración paralela a las arcas públicas y no usar la externalización para agilizar
procedimientos sin control, debilitando las garantías sociales. Hay que regularizar la entrada de personal en
la Administración a través de la mejor herramienta, la oferta de empleo público, a la que todos los
ciudadanos pueden optar por igual".

   "El funcionario es nombrado, no contratado, por lo que vela por el interés general de manera objetiva y
cumple la ley", han añadido estos sindicatos.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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UE y la imaginación de las pymes
Las pequeñas y medianas empresas 
españolas superan en número al resto 
de países europeos en el programa 
Instrumento Pyme de Horizonte 2020

Trabajan en ámbitos tan diversos como 
la producción de alimentos sostenibles, la 
seguridad y el control de sistemas, la 
nanotecnología, la salud y la educación 

En la primera fase, la Comisión eligió a 
71 beneficiarias españolas, mientras 
que en la segunda escogió a 12, que 
han recibido 13,4 millones de euros
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«Internet de las cosas 
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Profesor del MIT y máxima autoridad en el área 
de aprendizaje digital, Sanjay Emani Sarma habla  
sobre educación y gestión de las ciudades 
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�� TECNOLOGÍA DE 
CARBONIZACIÓN 
HIDROTERMAL. La 
valenciana Ingelia ha 
sido elegida en la 
primera fase del 
Instrumento SME de 
Horizonte 2020 por su 
proyecto HTSew. La 
empresa pretende 
trasladar su tecnología 
patentada de 
carbonización hidrotermal 
(HTC) al tratamiento de 
lodos de depuradoras. Su 
planta produce carbón 
vegetal a partir de 
cualquier materia orgánica 
«independientemente de su 
humedad». Además, al 
eliminar la humedad de la 

materia prima, la 
tecnología también obtiene 
agua rica en nutrientes 
(procedentes de los 
residuos orgánicos), que se 
puede emplear para un 
riego «más enriquecido» de 
cultivos. «Hay países 
europeos, sobre todo del 
norte, donde la el coste es 

muy alto», explica la 
directora de Ingelia, 
Marisa Hernández. Su 
planta trabaja con 
restos vegetales, que 
«carbonizan 
perfectamente». El 
problema es que el lodo 
es «tiene un 85% de 
humedad», por eso 
ahora está elaborando 

un plan de negocio para 
detectar dónde resultaría 
rentable aplicar su 
tecnología. En el 
tratamiento de lodos actual 
se suele recurrir al gas, la 
idea es «ver si la aplicación 
de HTC tiene ahorros 
respecto a la gestión 
actual». 

E
spaña va a por todas en Horizonte 
2020. El potencial innovador de las 
pymes nacionales supera al de 
cualquier otro país europeo. Así lo 

reflejan las ayudas concedidas a pequeñas 
y medianas empresas españolas por el Ins-
trumento Pyme, dentro de la mayor inicia-
tiva de la Unión Europea para estimular la 
investigación y la innovación en los países 
de la Unión. En las dos primeras fases de la 
convocatoria, las empresas españolas esco-
gidas para llevar a cabo proyectos innova-
dores han superado con creces a las alema-
nas, francesas o suecas.  

«Horizonte 2020 es el instrumento por ex-
celencia de ayudas a la investigación y la in-
novación», destaca Mariona Sanz, directo-

ra de Innovación de la agencia para la com-
petitividad de la empresa Acc1ó, de la Ge-
neralitat de Cataluña, miembro a su vez de 
la red Enterprise Europe Network de la Co-
misión Europea. La iniciativa es fruto de la 
confluencia del que sería el VIII Programa 
Marco con otros programas de las Direccio-
nes Generales de Empresa y Educación. Es-
tá dotado con 78.000 millones de euros y su-
fraga el 70% del coste del desarrollo de las 
tecnologías de los agentes receptores. «Eso 
sí, las ayudas hay que ganárselas, porque la 
competencia es enorme», explica Sanz, 
quien añade que el ratio de aprobación está 
entre el 5 y el 10% de los proyectos que se 
han presentado a las convocatorias. 

En la primera fase del Instrumento Pyme, 

la Comisión Europea recibió un total de 
1.944 propuestas, de las que se eligieron 
361. Las empresas españolas resultaron es-
pecialmente exitosas en esta selección con 
71 beneficiarias, seguidas por Italia (58) y 
Reino Unido (46). El nivel se ha mantenido 
en la segunda  fase del programa. Europa 
acumuló 580 proyectos que involucraban a 
785 pymes. Tras la evaluación pertinente 
por parte de los expertos, 132 superaron los 
estándares marcados y 60 recibieron fon-
dos. España vuelve a liderar la clasificación 
de pymes seleccionadas, con 12 participan-
tes que han recibido cerca de 13,4 millones 
de euros. Sin embargo, Gran Bretaña supe-
ra a los ganadores en cuestión de financia-
ción captada, ya que a las 10 empresas ele-

gidas se les ha otorgado 17 millones de eu-
ros. Las pymes españolas representan ám-
bitos tan diversos como la producción de 
alimentos sostenibles, la seguridad y el con-
trol de sistemas, la nanotecnología, la salud 
y la educación, entre otros. 

El programa SME Instrument aspira a 
cambiar la forma de concebir las subven-
ciones públicas por parte de las empresas. 
Así, consta de tres fases: el análisis de mer-
cado, el desarrollo de la tecnología y la co-
mercialización, de las cuales financia la se-
gunda. El objetivo, cuenta Sanz, es que «las 
pymes no tengan que pensar tanto en el de-
sarrollo de su tecnología como en la forma 
en que la trasladarán al mercado». En su ca-
lidad de miembro de la red Enterprise Euro-
pe Network, Acc1ó integra un servicio gra-
tuito de apoyo y seguimiento de los proyec-
tos y ayuda a las empresas en aspectos 
como la gestión de la propiedad intelectual 
y los contratos, y la búsqueda de socios. 
Asimismo, también las redirige hacia un 
coach adecuado a su perfil. El propósito de 
las ayudas del SME Instrument, podría de-
cirse, es posibilitar que las pymes con ideas 
excelentes puedan subsistir sin necesidad 
de ayudas.

>FINANCIACIÓN 

Europa activa a las pymes    
Las pequeñas y medianas empresas españolas superan en número al resto de países 
europeos en el programa Instrumento Pyme de Horizonte 2020. Por À. C. / D. J. O. / M. C. 

Carbonizar los lodos de depuradoras
Energía

�� UNA ‘APP’ QUE 
PERSONALIZA LA 
ENSEÑANZA. 
Infantium es una start 
up que, en palabras de 
Karen Márquez, su 
fundadora junto a 
Daniel González, se ha 
propuesto «crear el 
tutor para educación 
más inteligente del 
mundo». Infantium 
recurre a la neurociencia, 
la tecnología cognitiva y 
el machine learning para 
recrear las funciones del 
cerebro humano en forma 
de algoritmos y aplicarlas 
a la educación, 
personalizando el 
aprendizaje con apps 

para tablet. Su plataforma 
mide el comportamiento, 
el tejido cognitivo y las 
capacidades de los niños 
y les brinda una 
educación adecuada a sus 
características. Gracias a 
las ayudas de Horizon 
2020, las investigaciones 

de Infantium podrán 
incorporar datos de 
carácter biométrico, 
captados mediante 
sensores y vídeo por 
computador, que 
permitirán trazar con 
más precisión el  
perfil de los niños.  
«Así la máquina podrá 
tomar mejores 
decisiones, como si 

fuese un profesor», 
destaca Márquez. Con 
Horizonte 2020 «Europa, 
más que evaluar la 
trayectoria de los actores 
en cada proyecto, ha 
evaluado sus inputs y 
outputs para la 
ciudadanía». 

Educación

Aprendizaje a medida para niños

�� DETECTAR LA 
ENFERMEDAD POR 
VISIÓN MOLECULAR. 
Oncovisión quiere 
detectar el Alzheimer 
viendo el cerebro del 
paciente. El proyecto 
CareMiBrain de la 
empresa valenciana 
especializada en visión 
molecular para la salud 
ha pasado el primer filtro 
de la Comisión Europea. 
Su objetivo es lanzar al 
mercado y obtener la 
validación clínica del 
prototipo de equipo PET 
que ha desarrollado para el 
cerebro. Se trata de una 
máquina de medicina 
nuclear que obtiene 

imágenes moleculares. 
Centros médicos de medio 
mundo ya están utilizando 
otros sistemas PET de 
Oncovisión dirigidos al 
cáncer, sin embargo la 
compañía quiere ahora dar 
el salto al cerebro. 
Recientemente han 
empezado a aparecer los 

primeros fármacos 
específicos para el 
Alzheimer. Su sistema 
consiste en 
incorporarlos a los 
trazadores radioactivos 
que se inyectan a los 
pacientes. De esta 
forma, estas moléculas 
se acumularán en las 
placas de amiloides, 

«que son un indicador del 
Alzheimer», comenta el 
director general de 
operaciones de 
Oncovisión, Carlos 
Correcher. Así, su 
tecnología de visión 
molecular permitirá un 
diagnóstico más temprano 
de la enfermedad. 

Diagnóstico precoz del Alzheimer

Medicina

�� UN SISTEMA 
AUTOMÁTICO PARA 
EVITAR ACCIDENTES. 
Los orígenes de 
Promaut se remontan a 
1995, cuando nació 
como una ingeniería 
que diseñaba 
soluciones para la 
automatización de 
procesos industriales en la 
automoción. Desde 
entonces, ha diversificado 
su actividad hacia la 
automatización de toda 
clase de sistemas. 
«Nuestro proyecto consiste 
en automatizar la 
detección de personas u 
objetos que caen a las vías 
ferroviarias para dar las 

señales pertinentes al 
sistema se seguridad», 
desvela Joan Matutano, 
director general y socio 
fundador de Promaut. Se 
trata de un proyecto que la 
empresa comenzó en 2006 
con Transports 
Metropolitans de 
Barcelona y que ahora se 
propone ampliar 

extendiendo la 
seguridad a los andenes 
y, asimismo, 
comercializar a nivel 
mundial. 
Matutano explica que 
Promaut apuesta por el 
desarrollo de proyectos 
siempre enfocados a la 
comercialización. 

«Hacemos un estudio de lo 
que busca la Comisión 
Europea, desarrollamos el 
proyecto, y cuando está 
maduro lo presentamos», 
dice. Su proyecto de 
seguridad ferroviaria 
responde a una necesidad 
clara: cada año mueren en 
Europa 3.500 personas en 
accidentes en las vías.

Transporte

Cómo hacer las vías más seguras
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�� ALQUILAR ESPACIO 
EN SATÉLITES. Solar 
MEMS,spin-off de la 
Universidad de Sevilla, 
ha presentado uno de 
los cuatro proyectos 
espaciales 
seleccionados en el 
Instrumento Pyme de 
Horizonte 2020. «Es un 
hito enorme para 
nosotros», señala el 
director general, José 
Miguel Moreno. El trabajo 
elegido consiste en un 
servicio para evaluar 
componentes en órbita. 
Solar MEMS ofrecerá 
espacio en un pequeño 
satélite para alojar el 
componente o dispositivo 

de un desarrollador que 
quiera probar su 
tecnología en el espacio. 
«La idea consiste en añadir 
clientes hasta llenar el 
satélite, dividiendo el coste 
total de la misión entre 
cada cliente» destaca. El 
servicio incluirá todos los 
pasos de una misión 

espacial, desde la 
reserva de un espacio 
para un determinado 
cliente y la adquisición 
del propio satélite, 
hasta el lanzamiento, 
pasando por los 
informes periódicos de 
evaluación en órbita. La 
empresa cuenta con un 
«protocolo único» para 

agilizar la integración de 
las cargas que quieran 
embarcar los usuarios. 
Gran parte de la 
experiencia adquirida 
proviene del proyecto 
Cepheus,que consiste en el 
diseño, implementación e 
integración del primer 
satélite 100% andaluz.

Espacial

�  COMPLEMENTOS 
ALIMENTICIOS, 
COSMÉTICA Y 
ENERGÍA.  Con sede en 
la exclusiva zona de La 
Moraleja al norte de la 
capital, Algaenergy es 
una empresa que 
centra su modelo de 
negocio en la 
producción en serie de 
microalgas. Unos 
organismos que 
contribuyen al desarrollo 
de sectores de lo más 
dispares como la 
piscifactoría, la 
agricultura, la nutrición 
humana, la producción de 
cosméticos y los aditivos 
en los combustibles para 
la producción de energía.  

Cada uno de los campos 
en los que Alagaenergy 
emplea  estos 
microrganismos cuenta 
con una línea de negocio 
propia y productos 
exclusivos. Así, por 
ejemplo, AlgaEpiscis se 
encarga su la producción y 
envasado para fomentar la 
aparición de nutrientes 

que sirven de alimento 
a los peces de criadero. 
Mientras tanto, 
AgriAlgae se trata de 
un «bioestimulante 
100% natural con un 
elevado contenido en 
amiácidos libres» que 
lo convierte «en el 
complemento idóneo 
para cualquier tipo de 

cultivo», según explican 
en su página web. 
Además, también cuentan 
con AlgaEfood, para 
complementos 
alimenticios, AlgaEcare 
como componente de 
cremas y tratamientos de 
belleza y Algaediesel, que 
investiga el campo de los 
biocombustibles.

INDUSTRIA

Probar tecnología fuera de la Tierra

Producción de algas en laboratorios
�� TECNOLOGÍA DE 
ONDAS APLICADA A 
LA AGRICULTURA. 
Eodiss Systems es una 
muestra de cómo la 
crisis puede llevar 
reorientar la estrategia 
empresarial. Esta 
compañía 
agroalimentaria de 
Girona nació en 2008 a 
partir de Tallers Elpa, de 
subcontratación industrial. 
«Creamos Eodiss para 
desarrollar un producto 
propio especializado en las 
aplicaciones industriales 
de las microondas», explica 
Alba Fernández, 
responsable comercial. El 
mismo año, Eodiss 
comenzó a desarrollar el 

proyecto que le ha valido 
para Horizonte 2020. 
«Vimos que nuestra 
propuesta encajaba con los 
objetivos del programa y 
nos pusimos de acuerdo 
con el que será el cliente 
piloto para presentarla», 
explica Fernández. Gracias 
a las ayudas europeas, 
Eodiss llevará a cabo un 

proyecto de gestión 
energética aplicada al 
sector agroalimentario 
que permitirá producir 
aceite de colza de forma 
más limpia y eficiente 
que por  métodos 
convencionales. El 
grano de colza posee 
una enzima que hace 
necesario aplicarle 

disolventes antes de 
destinarlo al consumo, y 
aquí entra en acción la 
tecnología de Eodiss: «Las 
microondas rompen las 
membranas del grano y 
permiten que salga más 
aceite a la vez que 
disminuyen de forma muy 
importante la necesidad de 
usar disolventes», recalca.

Alimentación

� PROYECTO 
DESARROLLADO 
JUNTO AL CDTI.  
Aficanda en Madrid y 
con una cartera de 
clientes de primer 
nivel como Pemex, 
Repsol, Iberdrola, 
Acciona o Endesa, 
Adex es otra de las 
beneficiarias de una 
subvención de 50.000 
euros dentro del marco 
horizonte 2020. Esta 
compañía cuenta con un 
amplio abanico de áreas 
de trabajo que incluye los 
sectores energético, 
petroquímico, 
aeroespacial, de 
componentes, nuclear, de 

cementos, 
medioambiental y 
alimenticio. 
Especializada en la 
creación de soluciones 
para sistemas complejos, 
la subvención Europea 
que han recibido se 
destinará al desarrollo de 
un sistema de control de 

giro en vuelo 
automático y 
adaptativo que esta 
compañía desarrolla 
de manera conjunta 
con el CDTI para la 
compañía Airbus 
Military. El objetivo 
final es que este 
sistema de guiado se 
incorpore en el UAS 

Atalante, un un drone con 
alta autonomía de vuelo 
que se utilizará por 
autoridades militares y 
civiles para labores de 
inteligencia, vigilancia, 
identificación de 
objetivos y 
reconocimiento del 
terreno.

Aeronáutica

Microondas para sanear la colza

Sistema de viraje para drones

T
odos recordamos las aventuras y desventuras del 
arqueólogo cinematográfico más famoso de la 
historia. Él, obsesionado por los tesoros ocultos, 
las reliquias sagradas y los monumentos secre-

tos, buscaba sin parar y luchaba con los malos por tierras 
inhóspitas. 

Hoy en día, los Indiana Jones llevan bata y están car-
gados de bacterias; empiezo a explicarme. Los edificios 
históricos están amenazados por malos que no tienen for-

ma humana.  
El enemigo actual de lugares como la Alhambra o la 

Catedral de Santiago de Compostela no es un villano con 
parche en el ojo y sed de venganza, sino un supuesta-
mente tan inofensivo como la sal. 

La cristalización de sales en el interior de la piedra de 
muchos monumentos es la responsable, de forma direc-
ta o indirecta, de casi el 90% de los problemas de conser-
vación de muchos edificios. 

Este minúsculo enemigo entra en la roca disuelta en el 
agua y se queda allí, ya en estado sólido, esperando la 
mejor oportunidad para rearmarse.  

Al volver a entrar en contacto con el agua, se hidrata, 
aumentando su volumen exponencialmente y presionan-

do a la cerámica, las piedras o los adobes que la contie-
nen. 

No es necesario explicar quién gana, por lo que poco a 
poco el material invadido se va deteriorando, como si de 
un castillo de arena se tratase.  

En ese momento, cuando la película parece dar la ra-
zón a los malos, entran en acción nuestros héroes con ba-
tas blancas y cargados de bacterias, que en este caso son 
nuestros aliados más valiosos. Ellos, que forman parte de 
la empresa asturiana GEA Asesoría Geológica, harán que 
la cinta termine bien. 

Nuestros  protagonistas han seleccionado dos cepas de 
bacterias que son capaces de aniquilar los dos tipos de 
sales más comunes: los sulfatos y los nitratos. El proceso 
de invasión es sencillo; inyectan estas bacterias a 15 cen-
tímetros de profundidad en el material a tratar, las ali-
mentan para que crezcan y se hagan fuertes y consuman 
las sales.  

Eso sí, nuestros buenos dejarán de recibir comida 
cuando hayan terminado su trabajo; alguien tenía que su-
frir. 

Parece, además, que Indiana Jones tendrá otra secue-
la. La empresa asturiana trabaja ya para acabar con el 
tercer enemigo más común de nuestros monumentos: los 
cloruros. La caza del malo continúa.

Bacterias   
Indiana Jones

> LABORATORIO   
‘MADE IN SPAIN’ 

Ainhoa    
Goñi

««Cuando la película parece dar la razón a 
los malos, entran en acción nuestros héroes 
con batas blancas y cargados de bacterias, 
nuestros aliados más valiosos»

EL MUNDO CASTILLA Y
LEON INNOVADORES
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E1 festin de Andoni

~uan ~os~ Rold~n

rada mils compleja y lifica de la Bazroca en
su nueva ubicaci6n en el Lope de Vega, la
orquesta ofreci6 el pasado mi6rcoles su
tradicional concierto de Santo Tom~s, y
como es habitual en la iglesia de la Anun-

ciaci6n, una de las sedes culturales del Ci-
cus. En el programa la Mfisica de banquete,
como se conoce en terminologia inglesa
esta musique de table en la que Telemann
agrup6 varios conciertos, trios, cuartetos,
suites y solos m~is con intenci6n comercial
que para set interpretados en banquetes
como su titulo sugiere. ̄

L~tstima que nuestros conjuntos se es-
t6n acostumbrando a programas breves,
porque nada hubiera impedido interpretar
completa la primera de las tres produccio-
nes que integran este ~lbum musical, sin
amputarle el concierto y la sonata para so-
lo de flanta. Particularmente esta flltima

pieza hubiera brindado otra ocasi6n a Gui-
llermo Pefialver para deleitamos como hi-
zo en el Cuarteto en Sol Mayor, o quizf~s pa-
ra ofrecer la oportunidad a Rafael Ruib6-
rriz de hacerlo, tras la versatilidad y
sefiedad exhibida en la Suite que inicia y
concluye esta producci6n. En ese mismo
cuarteto el oboista Jacobo Diaz aprovech6
para lucir transparencia y flexibilidad. Te-
lemann tocaba y conocia bien muchos ins-
trumentos, su t6cnica y lenguaje, por lo
que superar sus niveles de exigencia resul-
ta muy dificil, y ellos lo consiguieron so-
bradamente.

Muy especialmente Andoni Mercero,

al frente del conjunto y como parte solis-
ta, dechado de virtudes y excelencia mu-
sical. Verlo junto a Mexis Aguado acom-
pafi~ndose y a la vez desafi~ndose en la
Sonata para trfo fue un puro espect~.culo
de entusiasmo y desinhibici6n. L&stima
que fuera pot el car~cter difuso de la pro-
yecci6n en esta majestuosa iglesia o pot
problemas de ajuste, la cuerda grave, par-
ticularmente la siempre gozosa de Mer-
cedes Ruiz, no arropara con la misma
precisi6n y presteza de otras ocasiones.
No obstante el estilo galante, afrancesado
de la partitura, llena de belleza, gracia e
ingenio, encontr6 en estos felices int6r-
pretes un vehiculo perfecto de lucimien-
to, alcanzando la gloria plena de exube-
rancia en el Allegro conclusivo. ̄
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El Cicus debate el
flamenco en internet

E1 pr6ximo jueves, dia 5, se
celebrar~ en el Cicus, dentro
de las jornadas Cultura APP,
una mesa redonda sobre el
flamenco en intemet en la
que tomarfin parte Virginia

Moriche, Dani de Mor6n, Dali-
ris Guti6rrez, Rafael Manjava-

cas, Silvia Cruz Lapefia y el
redactor de esta pfigina de fla-
menco. Serfi alas 17 horas en

la calle Mac[re de Dios, 1.
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La nueva
biotecnolog| 
y los drones
aterrizan en
el campo
Poco a poco la tecnologia se
introduce en un sector <<reacio>>

~’V|U.~,EI Instituto de
Massachusetts (MIT) conside-
ra que los drones agficolas son
el principal avarice tecnolGg~-
co de 2014. Eso en Estados
Unidos, donde hay grandes
extensiones de cultivo difici-
les de monitorizar de otra ma-
nera, porque en el campo es-
pafiol y andaluz ahora se est~
empezando a trabajar con es-
tos vehiculos a@reos a control
remoto. En el XIII Symposium
de Sanidad Vegetal que se ce-
lebra en Sevilla se ha hablado
de ello e incluso la firma con
sede en Sevilla Droning, espe-
cializada en monitofizaciGn
de culfivos y levantamientos
topogffLficos, cont6 con un ex-
positor. Han sido los pfimeros
en llegar a un campo t<reacio a
la nueva tecnologia y muy en-
veiecido>~.

Esto es 10 que opina ]esfis
Mvarez, socio director de Dro-
ning, quien explic6 que la ma-
yoria de las empresas de dro-
nes se ha centrado en Espafia
en la fflmaci6n, no en la agri-
cultura, <<porque se saca m~s
rendimiento a corto plazo~.
Ellos mismos estrenan hoy en
Fitur un video sobre Palencia.
Sin embargo, .~.lvarez defien-
de queen la agricultura es en
lo que el dron tiene m~ op-
ciones de trabajo, aunque su
desarrollo est~ <~mf~s verde>>.

Con los drones se ofrece in-
formaciGn sobre la elevaci6n
del terreno, fundamental para
la instalaci6n de un sistema
de fiego, para saber las zonas
inundables, pot d6nde correr~
el agua o d6nde plantar, pot
ejemplo, los ~rboles frutales.
En segundo lugar, con un
dron se monitofiza el culfivo
para detectar, entre otras co-
sas, ~,su estr~s>,: si le sobra o
falta riego, si hay plaga o en-
fermedad o si existen proble-
mas de siembra. Inclusb con
un mapa de infrarrojos, el
agricultor puede conocer si
sus plantas empiezan a enfer-
mar ~antes de que a simple
vista se veal>, aC6mo? Por el
calor que desprenden. ~Nues-
tras cfimaras detectan a la

planta sana porque refleja el
calor, la que no lo est~i lo retie-
ney termina quem~ndose,
mufiendo~, indica/ihvarez.

En Estados Unidos se em-
piezan a estudiar los valores
minimos de cada clase de
planta, porque no retiene
igual el calor un tomate que
un pimiento. ~<Ya se puede sa-
ber induso cu~ndo es mejor
tecolectar el tomate gracias al
mapa de infrarrojos~>, defien-
de el director de Droning.

/.Pero es rentable comprar
Un dron o los servicios de una
empresa especializada para
una pequefia o mediana fin-
ca?/flvarez cree que si si se
.exprimen bien las muchas
aplicaciones que tiene, pero
afiade que sus principales
clientes son las Asociaciones
de Producci6n Integrada
(API), una especie de asocia-
ci6n de vecinos de agriculto-

El apunteres que contratan a un finico
ingeniero agficola para todos.
S61o en Ja~n hay unas 50 para
el olivar.

Manuel P&ez, del departa-
mento de Ingeniefia Aeroes-
pacial de la Universidad de Se-
villa, expuso en su conferen-
cia Control inteligente de
equipos pare el manejo de las
malas hierbas que se espera
que a corto plazo los drones
sean capaces de detectar al
menos el 90 por ciento de los
rodales de malas hierbas. En
el filtimo afio las compafiias
de drones han vendido unas
500.000 unidades en todo el
mundo yen Espafia, basra oc-
tubre de 2o14, rail unidades
de guiados automfificos para
vehiculos agficolas, segfin
afirm6 P~rez.

Pero no toda la innovaci6n
en el campo est~ relacionada
con los drones. En el sympo-
sium se pusieron de relieve los

Alrededor de 900 personas se dieron cita ayer en el XIII Symposium de Sanidad Vegetal./~,lCorreo

Expositor de la empresa sevillana Droning./Inm~Flores

 XITO DE
P0BLICO EN LA
CITA DE SANIDAD
VEGETAL

La Gesti6n Integrada de Plagas
(GIP), la presentaci6n de seis
guias de cultivo, las aplicaciones
informaticas (TIC), el uso de dro-
nes y el control inteligente de
malas hierbas, son los principa-
les temas que se analizaron ayer
en el XIII Symposium de Sanidad
Vegetal que congreg6 en el Hotel
Los Lebreros a mas de 9oo profe-
sionales de la sanidad vegetal y
que hoy ser~ clausurado. La gran
mayoria de los presentes subray6
el ~xito de particip.aci6n de esta
edici6n. Jos~ Giner, de ClVlW
Bioscience, no se pierde una cita

desde hace cinco afios y, en su
¯ opini6n, este afio vio ~una gran
afluencia de pfiblico~. Comenta-
ba el ~revuelo~ formado en este
congreso pot los bioestimulan-
tes, mientras que Seila Martinez,
de Cambium, destac6 c6mo en el
sector ~hay mucho movimien-
to~. <~No se ha sentido la crisis~,
defendi6. Luis C~rdenas, de Sus-
tainable Agro Solutions resalt6 la
gran ~expectaci6n pot el presen-
te y el futuro~> de la sanidad vege-
tal y el ansia pot comprender una
legislaci6n, a su juicio, nada cla-
ra. De hecho, una de las aporta-
ciones mas aplaudidas de este
symposium es la explicaci6n de
la normativa. La lucha biol6gica,
servicios de laboratofio o ensa-
yos, novedades fitosanitafias...
todo tiene cabida, si bien uno de
los stand mhs visitados fue el de
Droning.

~vacios>~ que existen en la le-
gislaci6n relafiva a productos
biol6g~cos de nueva genera-
ciGn. ~Las normas no son cla-
ras y no se piensa en cierto ti-
po de producto. La tecnologia
y la investigaci6n avanzan
m~s que la legislaci6n>>, indic6
Jesfls Ju~rez, de la empresa
de biotecnologia Symborg,
qu~ con un bongo es capaz de
potenciar la ralz de las plantas
y hacerlas m~s fuertes.

Diego Abadia, ingeniero
tGcnico de Agrofresas, empre-
sa de Moguer (Huelva), expli-
c6 a este pefi6dico c6mo en la
lucha biol6gica se usan insec-
tos. Acaros depredadores co-
mo el phytoseiulus persimil~s
acaban con la arafia roja que
ataca la fresa o la frambuesa,
como la avispa par~sita aphi-
dius colemani termina con el
pulg6n o como el trips desa-
parece con un chinche, el

SebasfiLn Panti6n, de
Spheragro, se estrenaba con
expositor este afio y asegura-
ba que este congreso es ~<el
m~s importante de la sanidad
vegetal~>. So empresa arranc6
a mediados de 2o13 y ~super6
las expectativas~. ~La agricul-
tufa no fue el sector m~s gol-
peado por la crisis. Hay mu-
cho movimiento>~, defendi6.

Jos6 Giner, de GMW Bios-
cience, ponia el acento en los
bioestimulantes, <~muy en au-
go> tras la nueva normativa,
mientras que Luis C~rdenas,
de Sustainable Agro Solu-
tions, de L6rida, asegur6 que
el tema estrella del sympo-
sium fue la interpretaci6n de
la legislaci6n sobre registros y
fitosanitarios, un campo en
continua evoluci6n. ̄
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El Consejo de Ministros aprobará hoy 
hoy la que será la mayor transforma-
ción en el sistema universitario desde 
la incorporación a Bolonia. El decreto 
permitirá a las universidades ofrecer el 
curso que viene títulos de grado de tres 
años (180 créditos), y no sólo de cuatro 

(240 créditos). Desde Educación se jus-
tifica el cambio en la necesidad de que 
el sistema español se equipare al que 
predomina en la mayor parte de Euro-
pa: tres años de grado y dos de máster. 
La secretaria de Estado de Educación, 
Monserrat Gomendio, asegura que la 

medida ahorrará unos 150 millones a 
las familias. Pero los rectores conside-
ran que la existencia de una misma ti-
tulación con distinta duración según el 
centro generará gran «confusión». Se 
oponen también asociaciones de padres 
y de estudiantes y los sindicatos. 

La reforma universitaria reducirá  
la duración de las carreras de grado

SOCIEDAD

EL GOBIERNO APRUEBA HOY UNA NORMA A LA QUE SE OPONE EL SECTOR EDUCATIVO

Educación calcula un ahorro 
de 150 millones, pero los 
rectores creen que la nueva 
normativa creará confusión

S
abemos muchas cosas de Venezuela. Por ejemplo, que durante 
años ha financiado, con la generosidad que no demuestra para con 
sus ciudadanos, los embriones de lo que hoy es Podemos; ese mo-

vimiento salido de la casta privilegiada de la universidad pública espa-
ñola, tan pendiente de una reforma en profundidad. Sabemos que la na-
turaleza es pródiga y dadivosa con esta tierra de la orquídea y el turpial: 
petróleo, agua, suelo fértil, sol, minerales… Sabemos que los universi-
tarios que protestan contra el régimen chavista son encarcelados en 
una prisión llamada La Tumba, donde los someten a todo tipo de tor-
turas. Sabemos que hay que guardar colas de más de cinco horas para 
conseguir un poco de azúcar y medio pollo. Sabemos que sus dirigen-
tes organizan bandas de narcotráfico, cuyo negocio arruina la vida de 
millones de jóvenes. Y entonces la pregunta es: si Venezuela es, porque 
evidencias tenemos, el ejemplo de país sobre el que Podemos quiere 
construir aquí el nuevo socialismo, ¿por qué determinadas televisiones 
españolas hurtan a sus audiencias ese debate y esa certeza? 

VENEZUELA Y PODEMOS

El astrolabio

POR                 BIEITO RUBIDO

Las ventas del comercio al por me-
nos subieron en España un 6,5% en 
tasa anual en diciembre, la mayor 
alza en once años. En el conjunto de 
2014, el alza fue del 1%, crecimiento 
que no se producía desde 2007. La 
mejora de las perspectivas económi-
cas y la caída del precio de la gasoli-
na ayudaron al tirón del consumo.

Las ventas al por 
menor suben un 
6,5% en diciembre, 
su mayor alza en 
once años

ECONOMÍA

.es

Más información

en

IU dio ayer un nuevo paso hacia su 
desaparición del mapa político de 
Madrid. El acuerdo con Podemos 
de su sector crítico –que represen-
ta al 49% de sus cuadros– para in-
tegrarse (sin mantener la marca) en 
la plataforma Ganemos Madrid es 
un duro golpe para el futuro de la 
coalición. Tania Sánchez se convir-
tió en «madrina» de la escisión al 
asistir a la puesta de largo de la nue-
va fuerza política. La pelota está 
ahora en el tejado de la dirección 
nacional de IU, que se reúne hoy. 

IU se rompe en 
Madrid y Tania 
Sánchez respalda 
públicamente un 
«frente popular»

ESPAÑA

CULTURA

ADIÓS A AMPARO 
BARÓ, UNA ACTRIZ 
DE CARÁCTER
La intérprete tenía 77 años y padecía un cáncer. El grueso de su 
carrera se desarrolló en el teatro, con «Agosto» como último gran 
éxito. La televisión le otorgó popularidad, especialmente tras pro-
tagonizar «7 vidas», pero sus trabajos en el cine también son des-
tacables, como los que rodó a las órdenes de Jaime de Armiñán.

ABC DEL OCIO DA UN REPASO A LAS NUEVAS TENDENCIAS GASTRONÓMICAS 

V i e r n e s ,  3 0  d e  e n e r o  d e  2 0 1 5

El número dos chavista anunció ayer 
en su programa de televisión «Con el 
mazo dando» que presentará deman-
das contra ABC por las informacio-
nes que nuestro diario ha publicado 
sobre su presunta vinculación con el 
narcotráfico. El exjefe de Seguridad 
de Diosdado Cabello desertó a Wa-
shignton y le acusó de ser el princi-
pal capo del cartel de los Soles.

Cabello dice ahora 
que denunciará a 
ABC, pero elude 
aclarar si está 
vinculado a narcos

INTERNACIONAL

abc.es 
 VIERNES, 30 DE ENERO DE 2015 ABC2 LA DOS
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MANUEL TRILLO 

MADRID 

E
l Consejo de Ministros 
dará luz verde hoy a la 
mayor transformación  en 
el sistema universitario 
español desde la incorpo-
ración de España al pro-

ceso de Bolonia. Un decreto impulsa-
do por el ministro de Educación, José 
Ignacio Wert, permitirá a las univer-
sidades ofrecer a partir del curso que 
viene títulos de grado de tres años (180 
créditos), y no solo de cuatro (240 cré-
ditos), como se decidió en 2007, con la 
adaptación del sistema universitario 
español al Espacio Europeo de Educa-
ción Superior. 

El Ministerio de Educación defien-
de este cambio en la necesidad de que 
España se equipare a la mayor parte 
de los países europeos, donde el siste-
ma 3+2 (tres años de grado y dos de 
máster) es dominante. 

Pero enfrente va a tener a buena 
parte de los rectores, que consideran 
que la existencia de una misma titu-
lación que en una universidad se ofrez-
ca con tres años y en otra con cuatro 
generará una enorme «confusión». 

Se oponen también asociaciones de 
padres y de estudiantes y de sindica-
tos, que ayer comenzaron a concen-
trarse frente a los rectorados y que cre-
en que la medida elevará el coste de 
los estudios, ya que consideran que, 
para ser competitivos, no basta con 
estudiar el grado, sino también un más-
ter que especialice la formación.  

El Ministerio lo niega tajantemente. 
La secretaria de Estado de Educación, 
Universidades y Formación Profesio-
nal, Monserrat Gomendio, recordó ayer, 
en una entrevista en la cadena COPE, 
que, en el llamado proceso de Bolonia, 
España optó por un «sistema rígido» 
para implantar de forma obligatoria 
grados de cuatro años y másteres de 
uno, mientras que los países más avan-
zados escogieron otro más flexible con 
grados de tres, cuatro o cinco años y los 
másteres de uno o dos años. 

Reforma voluntaria 
Los grados de tres años no son obligatorios 

Con el nuevo decreto, las universida-
des podrán reducir la duración de al-
gunos grados de cuatro a tres años y 
de implantar másteres de uno y dos. 
ahora bien, según recalcó, se trata de 
modificaciones voluntarias, que po-

drán adoptar si quieren y cuando quie-
ran. 

Ahorro para las familias 
150 millones menos en tasas 

Frente a las críticas que alertan de un 
encarecimiento de las carreras, Go-
mendio defendió que la medida supo-
ne, en cambio, un ahorro para las fa-
milias. En la actualidad, se obliga a los 
estudiantes españoles a cursar en un 
año más la misma titulación que sus 
homólogos europeos, por lo que, en 
caso de que todas las universidades 
fueran a este sistema, en tasas univer-
sitarias los estudiantes se ahorrarían 
unos 150 millones de euros. El aloja-
miento y el mantenimiento no se con-
sidera en ese cálculo. 

Homologación de títulos 
Diferencia con Europa 

La secretaria de Estado también des-
tacó los numerosos problemas que 
ocasiona el modelo ahora existente a 
la hora de homologar los títulos de Es-
paña en otros países y viceversa. 

Con la reforma, y de forma general, 
será cada universidad la que opte por 
un sistema de tres años de grado y dos 
de máster (3+2) para según qué titula-
ciones o de cuatro años de grados y 
uno de máster (4+1). 
 

No todas las titulaciones 
Quedan fuera ingenierías y Arquitectura 

No obstante, Gomendio ha asegurado 
que no en todos los casos en los que 
los grados se reduzcan a tres años los 
másteres tendrán que ser aumenta-
dos a dos. Quedan fuera de este siste-
ma las carreras reguladas como inge-
nierías, Arquitectura o ciencias de la 
salud «que tienen su propia normati-
va», ha recordado. 

La número dos de Educación ha ase-
gurado que en los másteres obligato-
rios –que habilitan las profesiones re-
guladas– «las tasas son las mismas 
que para los grados», que sólo los cur-
san el 10 % de los estudiantes y que «no 
hay diferencia con las tasas que pue-
dan implantar las universidades». 

«Sólo un 20% de los estudiantes cur-
san másteres que no son obligatorios 
para poder ejercer su profesión, una 
proporción que ha calificado de «muy 

Las carreras de tres años supondrán 
un ahorro de 150 millones a las familias
∑ El Gobierno aprueba hoy una reforma 

que permite a las universidades reducir 
los grados y alargar los másteres

Reparto de estudios de grados por países

ABCFUENTE: Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

180 ECTS (3 años) 240 ECTS (4 años)

Albania

Alemania

Andorra

Armenia

Austria

Azerbaiyán

Bélgica

Bosnia-Herzegovina

Bulgaria

Chipre

Croacia

Dinamarca

Eslovaquia

Eslovenia

España

Estonia

Finlandia

Francia

Georgia

Grecia

Holanda

Hungría

Irlanda

Islandia

Italia

Kazajistán

Letonia

Liechtenstein

Lituania

Luxemburgo

Malta

Moldavia

Montenegro

Noruega

Polonia

Portugal

Reino Unido (Escocia)

Reino Unido (resto)

Republica Checa

Rumania

Rusia

Santa Sede

Serbia

Suecia

Suiza

Turquia

Ucrania

En porcentaje según la duración de los grados y los créditos ECTS

95

70(23)

(25)

(5)

(-) Entre paréntesis % 
de grados de otras 
duraciones 

(40)

(15)

(10)

(6)

(5)

(7)

(20)

(3)

(12)

(38)

70

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

86

72

85

23
73

95

60

100

100

100

100

80

37
60

88

33

5

43
18

15

28

14

85

60

42
52

30

15

30
70

40
45

60
40

50
50

50
50

80

80

20

35
60

12,5
87,5

85

50

95

91
8

5

10

15

20

7

5

∑ Los rectores rechazan la medida por 
generar «confusión», al ofrecerse un 
mismo título con distinta duración
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A. CARRA 

MADRID 

La Comisión Académica Sectorial de 
las Universidades Españolas (CA-
SUE) fue creada con el fin de coordi-
nar las actividades académicas de las 
universidades integradas en el seno 
de la CRUE. Entre sus objetivos, fi-
gura el de la ordenación académica 
y la planificación de la docencia den-
tro del ámbito universitario. Y en oc-
tubre de 2006 redactó un documen-
to de conclusiones en el que ya se 
abordaba la posibilidad de los gra-
dos de tres años. 

El detonante era la propuesta pre-
sentada entonces por el Ministerio 
de Educación para la organización 
de las Enseñanzas Universitarias de 
cara a la implantación del Espacio 
Europeo de Educación Superior, el 
llamado «Plan Bolonia».  

«Sin mostrar nuestro acuerdo ni 
desacuerdo al respecto [de las titu-
laciones de 240 créditos, o lo que es 
lo mismo, de 4 años de duración], 
cree mos que esta es una cuestión con 
repercusiones muy profundas que 
merece una reflexión y explicación 
detalladas», decía aquella carta. 

La reflexión de CASUE respecto 
de la decisión de elegir para las titu-
laciones españolas una duración uni-
forme de 240 créditos fue que se in-
troducía «un elemento de rigidez apa-

rentemente innecesario» que, a su 
juicio, era contrario a «resolver el pro-
blema de la rigidez de la organiza-
ción actual de las titulaciones pro-
moviendo una mayor diversificación 
curricular y permitiendo que las uni-
versidades puedan hacer propuestas 
innovadoras». 

En este punto, el documento plan-
teaba una serie de opciones y valo-
raciones sobre ellas. En concreto, el 
texto señalaba que «podría optarse 
por una posición más flexible en la 
que existieran grados entre 180 [tres 
años] y 240 créditos [cuatro años]». 
Para lo que argumentaban que «no   
está claro que todos los grados nece-
siten ni deban tener una misma car-
ga de créditos». 

En total, seis años 
El escrito continuaba diciendo que 
«Si bien es cierto (...) que en algunos 
países los estudiantes comienzan la 
universidad un año más tarde rea-
lizando grados de 180 créditos, con 
lo que la edad de obtención del gra-
do sería la misma para nuestros 
alumnos, estos grados de 180 crédi-
tos son acompañados de maestrías 
de 120 créditos. Ello obliga a que, 
para ser competitivos con estas, 
nuestras maestrías deban optar por 
los 120 créditos. Ambas cosas uni-
das, grado de 240 y máster de 120 
suponen la organización del equi-
valente a seis cursos de estudios uni-
versitarios, lo que significa un au-
mento de los recursos humanos y 
materiales necesarios que las uni-
versidades no pueden afrontar en 
estos momentos con los recursos 
disponibles».

Las universidades 
plantearon en 2006 
grados más cortos
∑ Temían que fijar 

carreras de cuatro 
años introducía una 
«rigidez innecesaria»

E. SAN BERNARDO 
El ministro de Educación, con los rectores el pasado verano

Los cuatro sindicatos con 
representación en la Mesa 
Sectorial de Universidades 
pidieron ayer al Gobierno que 
paralice la norma que permitirá 
implantar grados de tres años a 
partir del curso que viene. Ayer 
hubo concentraciones frente a 
los rectorados de las universida-
des que se repetirán hoy. «No 
podemos aceptar una reforma 
que se aprobará sin evaluar los 
nuevos grados que comenzaron 
a implantarse en 2007 en el 
marco  de Bolonia», señalaron 
los sindicatos. Además, entien-
den que en lugar de favorecer la 

internacionalización, este 
decreto creará disfunciones y 
desigualdades entre las universi-
dades españolas, al permitir la 
convivencia de grados de cuatro 
cursos y de tres. Criticaron, 
asimismo, que «la nueva estruc-
tura reducirá en un 25% los 
títulos de grado, empeorará la 
calidad docente y permitirá 
nuevos recortes en el profesora-
do. En su opinión, la reducción 
del número de créditos necesa-
rios para finalizar los estudios 
de grado dará lugar a una 
reconversión del sector que solo 
beneficiará a las privadas.

La reforma empeorará la calidad y traerá 
nuevos recortes, según los sindicatos

pequeña» y ha negado que éstos ten-
gan que incrementarse a dos años. 

Otras reformas pendientes 
Requisitos de acreditación 

Tras este decreto queda pendiente para 
completar la reforma la modificación 
de los requisitos para acreditarse como 
profesor titular o catedrático, para lo 
que se implantarán unos estándares 
equivalentes a los internacionales y 
establecer los requisitos para crear 
universidades, apuntó Gomendio. 

Rechazo de los rectores 
La CRUE cree que se genera «confusión» 

El presidente de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Españolas 

(CRUE), Manuel López, valora el tra-
bajo realizado con el Ministerio des-
de el pasado julio para discutir esta re-
forma, con «sugerencias hasta el últi-
mo momento». Según explicó a ABC, 
los rectores consideran que «hubiera 
sido mejor esperar un poco, tenerlo 
más maduro, pero el Ministerio siem-
pre ha tenido interés en sacarlo pron-
to». En este sentido, le pidieron que, 
si pretendía aprobar ya el decreto, apli-
cara una moratoria de dos años. «Ima-
gínese que una universidad pone un 
grado de tres años y otra al lado, de 
cuatro. Esto produciría mucha confu-
sión», asegura Manuel López. 

A su juicio, «se pueden obtener las 
mismas competencias con menos tiem-
po y dinero». Para evitar este tipo de 
problemas, señaló, los rectores siem-
pre han planteado «que haya tiempo 
suficiente» y que se vea «qué títulos 
van a tres o a cuatro, que se tenga en 
cuenta que las comunidades autóno-
mas tienen capacidad normativa y hay 
que actuar para que no existan dife-
rencias entre comunidades u otras». 
«Que no se pierda homogeneidad –pi-
dió–. Parece lógico que un titulo tuvie-
ra misma duración en todo el territo-
rio». 

Para el presidente de los rectores, 
«no es cuestión de que cada universi-
dad pueda hacer lo que quiera». «Pa-
rece razonable que sea de tres o de cua-
tro años en todo el territorio nacional. 
Me parece que puede haber de tres o 
de cuatro, pero no que uno mismo sea 
de tres o de cuatro, incluso en la mis-
ma ciudad». 

El próximo lunes está convocada 
una reunión de la CRUE para adoptar 
una posición conjunta y actuaciones 
coordinadas «para evitar esa confu-
sión», señaló López. Según dijo, los es-
tudiantes también «piden mayorita-
riamente que se haga así». 

El presidente de la CRUE abogó por 
la «libre competencia», pero «no a 
base de confundir en algo en lo que 
España tiene una tradición, que la ti-
tulación tiene una duración determi-
nada».

√ 
M. Gomendio 
SECRET. ESTADO EDUCACIÓN 

«La reforma flexibiliza 
una estructura rígida 
de la enseñanza 
superior y nos 
aproxima a Europa»
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A. CARRA 

MADRID 

La Comisión Académica Sectorial de 
las Universidades Españolas (CA-
SUE) fue creada con el fin de coordi-
nar las actividades académicas de las 
universidades integradas en el seno 
de la CRUE. Entre sus objetivos, fi-
gura el de la ordenación académica 
y la planificación de la docencia den-
tro del ámbito universitario. Y en oc-
tubre de 2006 redactó un documen-
to de conclusiones en el que ya se 
abordaba la posibilidad de los gra-
dos de tres años. 

El detonante era la propuesta pre-
sentada entonces por el Ministerio 
de Educación para la organización 
de las Enseñanzas Universitarias de 
cara a la implantación del Espacio 
Europeo de Educación Superior, el 
llamado «Plan Bolonia».  

«Sin mostrar nuestro acuerdo ni 
desacuerdo al respecto [de las titu-
laciones de 240 créditos, o lo que es 
lo mismo, de 4 años de duración], 
cree mos que esta es una cuestión con 
repercusiones muy profundas que 
merece una reflexión y explicación 
detalladas», decía aquella carta. 

La reflexión de CASUE respecto 
de la decisión de elegir para las titu-
laciones españolas una duración uni-
forme de 240 créditos fue que se in-
troducía «un elemento de rigidez apa-

rentemente innecesario» que, a su 
juicio, era contrario a «resolver el pro-
blema de la rigidez de la organiza-
ción actual de las titulaciones pro-
moviendo una mayor diversificación 
curricular y permitiendo que las uni-
versidades puedan hacer propuestas 
innovadoras». 

En este punto, el documento plan-
teaba una serie de opciones y valo-
raciones sobre ellas. En concreto, el 
texto señalaba que «podría optarse 
por una posición más flexible en la 
que existieran grados entre 180 [tres 
años] y 240 créditos [cuatro años]». 
Para lo que argumentaban que «no   
está claro que todos los grados nece-
siten ni deban tener una misma car-
ga de créditos». 

En total, seis años 
El escrito continuaba diciendo que 
«Si bien es cierto (...) que en algunos 
países los estudiantes comienzan la 
universidad un año más tarde rea-
lizando grados de 180 créditos, con 
lo que la edad de obtención del gra-
do sería la misma para nuestros 
alumnos, estos grados de 180 crédi-
tos son acompañados de maestrías 
de 120 créditos. Ello obliga a que, 
para ser competitivos con estas, 
nuestras maestrías deban optar por 
los 120 créditos. Ambas cosas uni-
das, grado de 240 y máster de 120 
suponen la organización del equi-
valente a seis cursos de estudios uni-
versitarios, lo que significa un au-
mento de los recursos humanos y 
materiales necesarios que las uni-
versidades no pueden afrontar en 
estos momentos con los recursos 
disponibles».

Las universidades 
plantearon en 2006 
grados más cortos
∑ Temían que fijar 

carreras de cuatro 
años introducía una 
«rigidez innecesaria»

E. SAN BERNARDO 
El ministro de Educación, con los rectores el pasado verano

Los cuatro sindicatos con 
representación en la Mesa 
Sectorial de Universidades 
pidieron ayer al Gobierno que 
paralice la norma que permitirá 
implantar grados de tres años a 
partir del curso que viene. Ayer 
hubo concentraciones frente a 
los rectorados de las universida-
des que se repetirán hoy. «No 
podemos aceptar una reforma 
que se aprobará sin evaluar los 
nuevos grados que comenzaron 
a implantarse en 2007 en el 
marco  de Bolonia», señalaron 
los sindicatos. Además, entien-
den que en lugar de favorecer la 

internacionalización, este 
decreto creará disfunciones y 
desigualdades entre las universi-
dades españolas, al permitir la 
convivencia de grados de cuatro 
cursos y de tres. Criticaron, 
asimismo, que «la nueva estruc-
tura reducirá en un 25% los 
títulos de grado, empeorará la 
calidad docente y permitirá 
nuevos recortes en el profesora-
do. En su opinión, la reducción 
del número de créditos necesa-
rios para finalizar los estudios 
de grado dará lugar a una 
reconversión del sector que solo 
beneficiará a las privadas.

La reforma empeorará la calidad y traerá 
nuevos recortes, según los sindicatos

pequeña» y ha negado que éstos ten-
gan que incrementarse a dos años. 

Otras reformas pendientes 
Requisitos de acreditación 

Tras este decreto queda pendiente para 
completar la reforma la modificación 
de los requisitos para acreditarse como 
profesor titular o catedrático, para lo 
que se implantarán unos estándares 
equivalentes a los internacionales y 
establecer los requisitos para crear 
universidades, apuntó Gomendio. 

Rechazo de los rectores 
La CRUE cree que se genera «confusión» 

El presidente de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Españolas 

(CRUE), Manuel López, valora el tra-
bajo realizado con el Ministerio des-
de el pasado julio para discutir esta re-
forma, con «sugerencias hasta el últi-
mo momento». Según explicó a ABC, 
los rectores consideran que «hubiera 
sido mejor esperar un poco, tenerlo 
más maduro, pero el Ministerio siem-
pre ha tenido interés en sacarlo pron-
to». En este sentido, le pidieron que, 
si pretendía aprobar ya el decreto, apli-
cara una moratoria de dos años. «Ima-
gínese que una universidad pone un 
grado de tres años y otra al lado, de 
cuatro. Esto produciría mucha confu-
sión», asegura Manuel López. 

A su juicio, «se pueden obtener las 
mismas competencias con menos tiem-
po y dinero». Para evitar este tipo de 
problemas, señaló, los rectores siem-
pre han planteado «que haya tiempo 
suficiente» y que se vea «qué títulos 
van a tres o a cuatro, que se tenga en 
cuenta que las comunidades autóno-
mas tienen capacidad normativa y hay 
que actuar para que no existan dife-
rencias entre comunidades u otras». 
«Que no se pierda homogeneidad –pi-
dió–. Parece lógico que un titulo tuvie-
ra misma duración en todo el territo-
rio». 

Para el presidente de los rectores, 
«no es cuestión de que cada universi-
dad pueda hacer lo que quiera». «Pa-
rece razonable que sea de tres o de cua-
tro años en todo el territorio nacional. 
Me parece que puede haber de tres o 
de cuatro, pero no que uno mismo sea 
de tres o de cuatro, incluso en la mis-
ma ciudad». 

El próximo lunes está convocada 
una reunión de la CRUE para adoptar 
una posición conjunta y actuaciones 
coordinadas «para evitar esa confu-
sión», señaló López. Según dijo, los es-
tudiantes también «piden mayorita-
riamente que se haga así». 

El presidente de la CRUE abogó por 
la «libre competencia», pero «no a 
base de confundir en algo en lo que 
España tiene una tradición, que la ti-
tulación tiene una duración determi-
nada».

√ 
M. Gomendio 
SECRET. ESTADO EDUCACIÓN 

«La reforma flexibiliza 
una estructura rígida 
de la enseñanza 
superior y nos 
aproxima a Europa»
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
El ministro José Ignacio Wert se dis-
pone a enfrentarse a la que todo 
apunta que será su última gran bata-
lla educativa antes de las elecciones 
generales. Profesores, estudiantes, 
rectores y autonomías se oponen 
con contundencia al real decreto que 
previsiblemente se aprobará hoy en 
el Consejo de Ministros y que autori-
za a las universidades a que, de for-
ma voluntaria, decidan la duración 
de las carreras.  

El sistema actual (el llamado 4+1) 
es de grados (así se llaman las anti-
guas licenciaturas) de cuatro años y 
másteres de un año y la idea de Wert 
es ir a un modelo similar al que tiene 
la mayoría de los países de la UE, 
que es de grados de tres años y más-
teres de dos (el conocido como 3+2).  

El real decreto que se prevé apro-
bar hoy modifica dos normas de 
2007 y 2011 para que sean las uni-
versidades las que opten por un sis-
tema u otro, o incluso por una dura-
ción intermedia entre los dos. Buena 
parte de la comunidad educativa ve 
serias pegas al texto. ¿Por qué? 

e MÁS CARO. Según un argumen-
tario del Ministerio de Educación al 
que ha tenido acceso EL MUNDO, la 
nueva ordenación en 3+2 «es una 
forma de ahorrar dinero para las fa-
milias» porque «se reduce un año la 
carrera» y «es un año menos que tie-
nen de pagar tasas, más lo que supo-
ne estudiar ese año, es decir, trans-
porte, manutención, vivienda...». El 
equipo de Wert cifra el ahorro en 
«150 millones de euros». PSOE, IU, 

CCOO, UGT, CSIF, STES, el Sindica-
to de Estudiantes, la Federación de 
Asociaciones de Estudiantes Progre-
sistas (Faest) y hasta la Conferencia 
de Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE) creen, por contra, 
que supondrá «un encarecimiento de 
los costes para el estudiante», porque 
«mientras el precio medio del crédi-
to de un grado ronda los 20 euros, el 
del másteres es de unos 60 euros».  

Educación dice que en «el 90% de 
las carreras no hay que hacer un 
máster de manera obligatoria para 
poder trabajar», pero, en la práctica, 
se hace para mejorar currículo. Aho-
ra, los másteres duran en torno a un 
año y con el 3+2, como su nombre 
indica, serán dos años. Es cierto que 
se ahorra un año de grado, pero, a 
cambio, se hará un año más de 
máster, y eso es más caro.  

e MENOS PROFESORES. Los sin-
dicatos y los rectores ven que este 
decreto puede suponer una reduc-
ción de personal, porque mientras 
los grados son más «generalistas» y 
permiten una asignación más flexi-
ble de docentes, el máster requiere 
más especialización. Educación pro-
mete que «no supondrá despido de 
profesorado universitario» porque 
«la práctica totalidad del profesora-
do que en estos momentos está im-
partiendo grados está capacitado pa-
ra impartir también másteres». 

e FALTA DE HOMOGENEIDAD. El 
decreto supone que un alumno pue-
de hacer Derecho en tres años en la 
Universidad de Sevilla y en cuatro 
años en la Universidad Compluten-
se de Madrid. El Consejo de Estado, 
bastante crítico con el texto, dice que 

podrían producirse «disfunciones». 
«Parece difícil alcanzar tal homoge-
neización cuando dentro de nuestro 
propio país podría darse el caso, con 
la redacción del proyecto, de que un 
mismo título tuviera una duración di-
ferente en una universidad y otra», 
dice, y recomienda «valorar si sería 
más adecuado que el mismo título 
tuviera en todas las universidades la 
misma duración». Andalucía 
(PSOE), Asturias (PSOE), País Vas-
co (PNV), Baleares (PP) y Castilla y 
León (PP) coinciden con el Consejo 
del Estado. Cataluña (CiU) no ve 
problema en que las universidades 
compitan (es, de hecho, la principal 
valedora de este decreto y casi todas 
sus universidades están a favor). El 
resto de las CCAA no han expresado 
objeciones públicamente y dieron el 
visto bueno ante el ministro.  

e LAS VENTAJAS. La más impor-
tante es que nos acercamos a la UE, 
porque el 4+1 sólo lo tienen países 
como Chipre, Turquía, Armenia, Ka-
zajistán o Georgia. El Gobierno quie-
re atraer a más alumnos extranjeros 
(una asignatura pendiente y muy lu-
crativa) y que los españoles no ten-
gan problemas de convalidación 
cuando se van fuera. Soluciona, así, 
un problema que llevamos arrastran-
do desde 2006, cuando España, para 
adaptarse al Plan Bolonia, optó por 
el 4+1, cuando los demás países es-
cogieron el 3+2.  

e LOS TIEMPOS. En el Gobierno y 
en el PP se le critica sotto voce a 
Wert el momento escogido para 
aprobar el decreto, a un paso de las 
elecciones, según las fuentes consul-
tadas. Sobre todo porque desde el 
principio de la legislatura estaba ya 
en la mesa de la entonces secretaria 
general de Universidades, Amparo 
Camarero. Pero sus desavenencias 
con la secretaria de Estado, Montse-
rrat Gomendio, llevaron a aparcarlo.  

e ¿Y QUÉ VA A PASAR? Los sindica-
tos han convocado hoy concentra-
ciones en las universidades y una 
protesta frente al Ministerio; el Sin-
dicato de Estudiantes anuncia «lucha 
en la calle»; el PSOE e IU piden la re-
tirada del texto, y los rectores decidi-
rán el lunes qué medidas toman. Lo 
único que puede haberle llevado al 
Gobierno a aprobarlo en estas cir-
cunstancias es confiar en que, de 
aquí a las elecciones, la tormenta 
vaya perdiendo fuerza. 

EL CONSEJO DE MINISTROS TIENE PREVISTO APROBARLO HOY 
 

POLÉMICAS CARRERAS DE TRES AÑOS 
 

Wert autoriza reducir la duración de los grados y ampliar la de los másteres con la oposición de toda la comunidad educativa

EDUCACIÓN

En el Ministerio de Educación no entienden la 
oposición que han encontrado por parte de 
los rectores al decreto del 3+2 porque se hace 
«de forma voluntaria». Aseguran que «las 
propias universidades han sido las que 
pidieron en su momento que se cambiara el 
sistema». De hecho, en un documento de 
conclusiones de la Comisión Académica 
Sectorial de las Universidades Españolas 
(Casue), de 17 y 18 de octubre de 2006 
(cuando empezó a implantarse el Plan 
Bolonia), se dice que «podría optarse por una 

posición más flexible en la que existieran 
grados entre 180 y 240 créditos», es decir, 
entre tres y cuatro años de duración. ¿Por qué 
los rectores han cambiado de opinión? Este 
periódico intentó recabar ayer una respuesta 
oficial de la Crue, sin conseguirlo.  

Lo que sí que han dicho los rectores es 
que necesitan más tiempo, sobre todo 
porque ahora están empezando a salir las 
primeras promociones del 4+1 y no está 
suficientemente evaluado ese sistema. 
Además, que sea voluntario lleva trampa, 
porque va a ser muy difícil que todos los 
campus se pongan de acuerdo. La 
Universidad Pompeu Fabra, por ejemplo, 
quiere el 3+2, pero otras universidades no y 
habrá desigualdades. O. R. S. 

 

¿POR QUÉ LOS RECTORES  
HAN CAMBIADO DE OPINIÓN?  

Manuel López, presidente de la CRUE, con el ministro Wert y la secretaria de Estado Gomendio al fondo, durante una reunión de los rectores con el Ministerio el año pasado. SERGIO GONZÁLEZ VALERO
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El Consejo de Ministros aprueba
previsiblemente hoy el decreto
de flexibilización del sistema uni-
versitario español, con más de
un millón y medio de alumnos.
Actualmente, las carreras o gra-
dos duran cuatro años, y losmás-
teres posteriores uno. El nuevo
proyecto, contra el que hay que-
jas de casi toda la comunidad uni-
versitaria, supone abrir la posibi-
lidad de que los campus establez-
can de forma voluntaria carreras
de tres años y másteres de dos.

Rectores, oposición, sindica-
tos y estudiantes critican la opor-
tunidad delmomento porque Es-
paña cambió el modelo de for-
ma generalizada en 2010 para
adaptarse al Espacio Europeo
de Educación Superior (conoci-
do como Plan Bolonia), que aún
no ha sido evaluado. Los colecti-
vos de estudiantes ponen el
acento en el posible encareci-
miento de los estudios, los sindi-
catos temen la pérdida de pues-
tos docentes y todos resaltan el
“caos” que provocará en la ciuda-
danía una reforma en la que ca-
da centro podría optar teórica-
mente por distintas duraciones
para una misma titulación.

El Consejo de Estado, en su
informe preceptivo pero no
vinculante, señaló que la puesta
en marcha de la reforma tiene
“un plazo muy breve” —la previ-
sión es que se aplique desde sep-
tiembre de 2015 o aprobar el de-
creto sin fecha, lo que supondría
que sería viable desde el día si-
guiente de su publicación en el
BOE— y pidió margen para “una
adaptación más coordinada por
las universidades”. El PSOE se

basó en este dictamen y presen-
tó ayer en el Congreso de los
Diputados una proposición no
de ley. Los socialistas reclaman
que el decreto no se apruebe sin
un informe previo sobre los re-
sultados del sistema actual y has-
ta que una comisión mixta con
presencia de comunidades autó-
nomas, rectores y estudiantes
evalúe “los efectos en la financia-
ción pública y privada de las uni-
versidades, la igualdad de opor-
tunidades y el acceso al empleo
de los titulados universitario”.

ElMinisterio deEducación de-
fiende su gran cambio universita-

rio porque permitirá equiparar-
nos con los países vecinos. “El
problema ahora está en que obli-
gamos a los estudiantes a estu-
diar un añomás, cuando en Euro-
pa se hacen las mismas titulacio-
nes en tres años”, señaló ayer la
secretaria de Estado de Educa-

ción, Montserrat Gomendio, en
una entrevista en la Cope. Los
sistemas con grados mixtos (de
tres y cuatro años) y con títulos
de tres años son los dos modelos
más usuales en los países del en-
torno, según el informe que pre-
sentó la Coordinadora de Repre-
sentantes de Estudiantes de las
Universidades Públicas (Creup),
que rechaza también el decreto
de flexibilización de los grados.

Gomendio defiende que las fa-
milias ahorrarán dinero con las
carreras más cortas. Los colecti-
vos de estudiantes (Creup, Sindi-
cato de Estudiantes, Ceune o
Faest) replican que la generali-
zación de los másteres de dos
años supondrá pagar más para
tener un título completo y con
más prestigio, igual que señala
IU. Los precios públicos de las
carreras varían de una comuni-
dad a otra desde que el Gobier-
no aprobó un decreto que permi-
tía fijar tasas entre un 15% y un
25% del precio final. En la Com-
plutense, el campus presencial
más grande de España, un año
de grado cuesta 1.980 euros —a
33 euros por los 60 créditos que
se suelen cursar—, y el máster
3.900 euros (a 65 euros por 60
créditos).

Distintas comunidades autó-
nomasmostraron dudas el pasa-
do julio. El consejero de Castilla
y León, Juan José Mateos (PP),
rechazó entonces que la dura-
ción de las titulaciones “se elija
de manera individual” y anun-
ció que los campus de su comu-
nidad harán una propuesta con-
junta. La conferencia de recto-
res españoles (CRUE) ha convo-
cado una asamblea extraordina-
ria el lunes para “coordinarse”
en la aplicación del decreto.

El Gobierno aprueba las carreras
de tres años y los másteres de dos
El ministro Wert ignora las críticas y da la vuelta al sistema universitario

Valentín Fuster ya es portátil.
Basta un smartphone o table-
ta, una visita a Google Play o
Apple Store y la descarga gra-
tuita de El círculo de la salud
para que el prestigioso cardió-
logo explique al usuario (en
vídeo) qué riesgos acechan a
su corazón y cómo evitarlos.
Es solo la punta de lanza de
la aplicación que se presentó
ayer en el Centro Nacional de
Investigaciones Cardiovascu-
lares (CNIC), con la presencia
de Fuster, director general
del CNIC; Luis de Carlos, pre-
sidente de la Fundación Pro-
CNIC, y el ministro de Sani-
dad, Servicios Sociales e
Igualdad, Alfonso Alonso.

Fuster comparó la salud
con un coche nuevo cuyo mo-
tor es la investigación y al
que se alimenta con la gasoli-
na de la educación. “¿Pero
dónde está la carretera?”, es
decir, cuál es la vía para que
al público le llegue el mensa-
je de cómo cuidar su salud y
que haga caso. La respuesta
para el cardiólogo y el equipo
que ha desarrollado El círcu-
lo de la salud—iniciativa de la
Fundación Pro-CNIC finan-
ciada por 14 empresas y fun-
daciones entre las que se en-
cuentra PRISA, editora de EL
PAÍS— está en los móviles y
en las tabletas.

Arrancar esta aplicación
es encontrarse con un círculo
dividido en cuatro porciones:
Información, Evaluación,Mo-
tivación y Activación. La pri-
mera explica los seis factores
de riesgo asociados a la enfer-
medad: colesterol, diabetes,
tabaco, obesidad, hiperten-
sión y falta de ejercicio.

Evaluación invita a hacer-
se un test rápido de salud,
con parámetros como el ta-
maño de la cintura, los valo-
res de colesterol o la tensión.
Los dos últimos apartados,
Motivación y Activación, fun-
cionan en paralelo: uno para
recordar cuánto influye el es-
tado de ánimo para cuidar de
nuestra salud y otro para pro-
poner retos semanales deme-
jora. Una vez cumplidos, el
usuario puede volver a Eva-
luación para verificar si ha
habido mejoría.

Una aplicación
para controlar
la salud
del corazón

Cataluña fue la única comuni-
dad que defendió el modelo de
tres años de grado y dos de
máster cuando se implantó Bo-
lonia. Ahora hay distintas posi-
ciones. La Universidad Pom-
peu Fabra (UPF) y la secreta-
ría catalana de Universidades
defienden el cambio. “Si quere-
mos explorar elmercado inter-
nacional hay que hacerlo. La
línea roja es no aumentar las
matrículas y la transparen-
cia”, dice Jaume Casals, rector
de la UPF. “Hay un juez impla-
cable que es el desempeño de
los profesionales en el mundo
laboral. A las universidades
les conviene tener ofertas dife-
rentes”, añade. La secretaría
pide más debate, pero recuer-
da que en Europa existen paí-
ses donde cohabitan ambos sis-

temas. “Nadie puede estar en
contra de una cosa que se de-
bió hacer en su momento. Pe-
ro aún no hemos acreditado
Bolonia”, dice Gaspar Roselló,
vicerrector de Política Acadé-
mica de la Universidad de Bar-
celona. En la Autónoma de Bar-
celona también piden más de-
bate. “¿La sociedad entenderá
que haya unos grados de tres
años y otros de cuatro?”, se
pregunta Juan Jesús Donaire,
vicerrector de Profesorado.

La Conferencia de Consejos
Sociales de las Universidades
cree que un sistema dual “no
solamente es viable, sino bue-
no”, y lo considera una “peque-
ña modificación” que ya reco-
gía el informe de expertos de
Wert. Señala que hay que ir
más allá y pide una reforma
“estructural profunda” del ma-
pa universitario.

Aplicación El círculo de la salud.
Cataluña sí lo quiere

ÁNGEL LUIS SUCASAS, Madrid

Rectores, alumnos,
sindicatos y
oposición rechazan
la modificación

CAMILO S. BAQUERO, Barcelona

PILAR ÁLVAREZ
Madrid

Alumnos de la Universidad del País Vasco, en San Sebastián, el primer día de este curso. / javier hernández
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Nueva reforma del ministro Wert LLL

La universidad podrá 
ofrecer grados de 3 
años y másteres de 2

El Consejo de Ministros 
aprobará hoy el decreto de 
reestructuración universitaria

TONI SUST
BARCELONA

E
l Consejo de Ministros apro-
bará hoy salvo sorpresa de 
última hora la reforma uni-
versitaria que dará paso a 

los grados de tres años, otro hijo con-
trovertido del ministro de Educa-
ción, José Ignacio Wert, y una cues-
tión compleja que suscita no pocos 
rechazos y muchas dudas. El decreto 
servirá para que las universidades 
puedan modificar el planteamiento 
actual (carreras de cuatro años y 
másteres de uno) para hacer tres de 
carrera y dos de máster, aproximán-
dose de esta forma al funcionamien-
to que rige en la mayoría de los paí-
ses europeos. Del rechazo que causa 
la iniciativa dio fe ayer la Conferen-
cia de Rectores de las Universidades 
Españolas (CRUE) que cargó contra 
la reforma y anunció para el lunes 
una asamblea sobre el tema.
 La secretaria de Estado de Edu-
cación,  Montserrat Gomendio, ne-
gó que esto vaya a acarrear un ma-
yor coste económico para las fami-
lias y recordó que las universidades 
podrán elegir entre abordar o no 
los cambios. Pero no se quedó aquí. 
Llegó a afirmar que de hecho las fa-
milias ahorrarán 150 millones de 
euros, claro que eso será a costa de 
hacer una carrera de tres años y no 
de cuatro, y renunciar a cursar luego 
un máster. Solo así saldría más bara-
to. No convenció a casi nadie.
 La iniciativa presenta problemas 
potenciales, de índole académica y 
económica, esencialmente. De en-
trada, es voluntaria, con lo que una 
universidad puede asumirla y otra 
no, sin límite de fecha. Eso abre la 
puerta a un escenario potencial-
mente discriminatorio: podría su-
poner que estudios de la misma ma-
teria tengan duraciones distintas: 
un grado de matemáticas de tres 
años y otro de cuatro podrían convi-
vir, con todos los problemas que ello 
puede conllevar, por ejemplo, para 
la contratación futura del gradua-
dos. Lo que seguro que sucederá es 
que convivan grados de tres y cuatro 
años en materias distintas. 
 Otras cuestiones preocupan tam-
bién a universidades, sindicatos y es-

tudiantes. De entrada, el precio. «Un 
crédito de grado cuesta 30 euros. 
Uno de máster, 45», explica Juan Je-
sús Donaire, vicerrector de Profeso-
rado y Ordenación Académica de la 
UAB. La operación es sencilla: dos 
años de máster son más caros que 
uno de grado y uno de máster. «Los 
grados de cuatro años no han tenido 
recorrido suficiente», dice conside-

rando que el cambio es también pre-
cipitado en clave académica. 
 «La línea roja es proteger la igual-
dad de oportunidades de los alum-
nos», agrega. Los estudios, subraya, 
resultarán más caros. Y compara: 
«Hay que recordar que en Francia 
un máster es seis veces más barato 
que en Catalunya». Un máster cues-
ta en las universidades españolas un 
mínimo de unos 3.000 euros por cur-
so (actualmente, uno solo).
 Otro riesgo que cita Donaire: si 
las carreras pasan de cuatro a tres 
años, bajarán de 240 créditos a 180. 
Dado que la financiación va vincula-
da al crédito, eso supondría menos 
dinero para el centro. Lo juzga «in-
negociable». Más madera: por lógi-
ca, menos créditos y menos dinero 
llevan a menos profesores: «De eso 
no vamos ni a hablar», afirma el vi-
cerrector de la UAB, que lo conside-
ra absolutamente inaceptable.
 «Lo que no puede ser es que se car-
gue sobre el estudiante un cambio 
de estructura académica», dice Gas-
par Roselló, vicerrector de Política 
Académica y Calidad de la UB, que 
coincide con Donaire y ve como so-
lución «que el precio de los créditos 
de grado y de máster se aproximen». 
Cinco cursos, tres de grado y dos de 
máster o cuatro más uno, costarían 
lo mismo: «Hay que estudiar cuál de-
be ser la estructura. No todos han de 
ser grados de tres años».

APLICACIÓN EN EL CURSO 2016-17 / Fuen-
tes de la Secretaria d’Universitats re-
frendaron el apoyo del Gobierno ca-
talán a pasar a grados de tres años 
pero apuntaron matices. Una vez se 
apruebe el decreto, el Govern quiere 
consensuar con las universidades, 
en el Consell Interuniversitari, una 
aplicación uniforme en Catalunya. 
También advirtieron de que consi-
deran que el plan no podría entrar 
en vigor hasta el curso 2016-17.
 Estudiantes y sindicatos carga-
ron contra las intenciones de Educa-
ción y anunciaron movilizaciones. 
Lo hizo, por ejemplo, la secretaria 
general del Sindicato de Estudian-
tes, Ana García, que denunció que se 
intenta echar de la universidad a los 
estudiantes con menos recursos. H

Rectores y estudiantes 
temen carreras más caras 
y desinversión pública 

DANNY CAMINAL

J. J. donaire VICERRECTOR ORDEN. ACADÉMICA UAB

«Hay que recordar que en Francia 
un máster es seis veces más 
barato que en Catalunya»

Gaspar Roselló VICERRECTOR POL. ACADÉMICA UB

«Que el precio del crédito 
de grado y el precio del crédito 
de máster se aproximen»

Montserrat Gomendio sECRETARIA EsTADO

«Los universitarios que pasen 
de estudiar cuatro años a tres 
años pagarán un curso menos»

claves

Que los másteres ocupen más 
tiempo en el itinerario académico 
de un estudiante supone, si nada 
cambia, un mayor coste 
económico. Porque el precio del 
crédito de un grado es de 30 euros 
y el de un máster, 45 euros. Una 
solución sería igualar los precios 
de ambos créditos, pero no parece 
que el Gobierno esté por esa labor.

1El riesgo de un 
mayor coste

Que convivan grados de duración 
distinta no es en sí mismo un 
problema. Todavía queda algún 
grado de cinco, e incluso de seis, 
medicina. Por lo tanto, que haya 
de tres y de cuatro no sería 
problema a menos que sea de la 
misma materia y genere 
licenciados de un mismo estudio 
con itinerarios distintos.

2Grados de tres 
años y de cuatro

Lo que más temen los rectores es 
que la reforma, al bajar de 240 
créditos a 180 créditos suponga 
una desinversión del Gobierno. Y 
que la falta de alumnos por el 
recorte de un año en los grados 
acabé provocando la reducción del 
número de profesores. Las 
universidades lo rechazan y el 
Gobierno dice que no es su fin.

3Menos profesores, 
menos recursos
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Sin despidos de 
profesores 

w La reducción en un año de una 

carrera universitaria no tiene por 

qué suponer el despido del 

profesorado. El Ministerio de 

Educación cree que la modificación 

podría alcanzar al 70 por ciento de 

las carreras universitarias que se 

ofertan en nuestro país pero 

también estima que la práctica 

totalidad del profesorado 

universitario que en estos 

momentos está impartiendo grados 

está capacitado para hacerlo 

también en los másteres. Claro que 

en muchas carreras no es necesario 

estudiar un máster que te habilite 

para el desempeño de una actividad 

profesional. 

Los rectores pidieron ya 
en 2006 un sistema de 
grados de tres años

MADRID- Los rectores de las 
universidades españolas 
pidieron ya al Ministerio de 
Educación en un informe de 
octubre de 2006 una 
fl exibilización del sistema 
que está vigente. «Podría 
optarse por una posición 
más fl exible en la que 
existieran grados entre 180 y 
240 créditos. No está claro 
que todos los grados 
necesiten ni deban tener 
una misma carga de 
créditos». Después 
los rectores han 
ido cambiando su 
discurso y el 
actual presidente 
de la Conferencia 
de Rectores, 
Manuel López, 
sugiere elaborar 
«catálogos de 
titulaciones de 3 y 
4 años con criterios 
homogéneos para todo el 
sistema universitario en el 
proceso de implantación de 
carreras de duración 
diferente». Los rectores 
pretenden que todas las 
universidades de común 
acuerdo decidan qué 
carreras se pueden estudiar 
en tres años y cuáles no para 
evitar que una misma 
titulación se pueda 
conseguir en una 
universidad en tres años y en 
otra en cuatro. 
Es por esto por lo que los 
rectores piden una 

moratoria de dos años antes 
de que se aplique este real 
decreto que, sin embargo, 
está previsto que entre en 
vigor a partir de septiembre 
próximo, cuando comiencen 
las matriculaciones para el 
nuevo curso académico. 
El Ministerio de Educación 
aduce que no se trata de 
imponer ningún modelo ya 
que es una opción voluntaria 
por parte de las 
universidades el decantarse 
por una opción o por la otra 
pero considera que da 

respuesta a una 
demanda 
creciente de estos 
centros del 
conocimiento que 
ya desde 2006 
vienen pidiendo 
un cambio que se 
ajuste más al 
modelo europeo. 
Muchas 

universidades tienden ya a la 
especialización dentro de los 
márgenes que les permite la 
normativa vigente y algunas 
universidades ocupan buena 
posición en los ránking 
internacionales en áreas 
concretas de conocimiento. 
Ahora son muchos los 
rectores  que piensan que el 
sistema universitario tendría 
que haber sido mixto de tres 
años de grado y dos de 
máster desde el principio 
porque hubiera sido más 
sencillo pasar desde un 
sistema de catálogo ofi cial 
de títulos.

R. R.

FLEXIBILIDAD

«No todos los 

grados 

necesitan la 

misma carga 

de créditos»

0 euros(*)

27,9% 29,9%

sidad

tudiantes perdió

ajo rendimiento

te el primer año

Abandono: 13,5%

Cambio: 7%

rante el primer año)

(*)Aproximadamente

22 y 25 años más de 25 años

sitarios

rado Becarios
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Un 2,5% menos becados

que el curso anterior

Curso 2012-2013

c o m p a ñ e r o s 
extranjeros cur-

saron un grado de 
180 créditos y un más-

ter de 120 créditos. Los 
créditos del máster tienen 

mayor exigencia, con lo que 
los alumnos españoles se ven 

obligados en muchas ocasiones a 
cursar formación extra si quieren 
acceder a estudios de doctorado 
en las universidades extranjeras 
que aplican el Plan Bolonia. 

El Ministerio de Educación 
también cree que ordenar los es-
tudios universitarios de una ma-
nera similar a la que se hace en 
otros países puede ser muy útil a 
la hora de atraer estudiantes uni-
versitarios de otros países en los 
que también se aplique el Plan 
Bolonia y contribuir a la interna-
cionalización de las universidades 
españolas. Estamos dentro de los 
11 países con mayor alumnado 
extranjero del mundo y el 3º en 
captar más estudiantes de Máster 
en Administración de Empresas 
(MBA), según la Fundación para 
la Proyección Internacional de las 
Universidades Españolas.

Se calcula que más de 100.000 
estudiantes de otros países se 

matriculan en las universidades 
españolas, principalmente en 
postgrado. El sistema de los tres 
años de grado será voluntario, no 
se impondrá por ley, aunque abre 
la puerta a que lo implanten aque-
llas que lo deseen, con lo que fa-
vorece la autonomía universitaria. 
Juan Carlos Domínguez, rector de 
la Universidad CEU San Pablo 
considera ventajosa la nueva fór-
mula porque «permite un sistema 
más fl exible y benefi cia a los 
alumnos que, por ejemplo, se es-
tén planteando cursar una doble 

titulación, abre nuevas perspec-
tivas y nuevos caminos. También 
fomenta la competencia entre las 
universidades, cosa que no es 
mala y provocará que tiendan 
más hacia la especialización», 
explica. 

Precios públicos
Otra cuestión son los precios pú-
blicos de los másteres, en los que 
ha reparado la Confederación de 
Sindicatos de Trabajadores y Tra-
bajadoras de la Enseñanza inter-
sindical (STEs-i) que ha acusado 

al Ministerio de Educación, Cul-
tura y Deporte de pretender «en-
carecer» la educación   universita-
riacon el nuevo sistema del tres 
más dos. La interpretación que 
hace el sindicato es que la norma 
«tiene el objetivo claro de encare-
cer los estudios, pues las tasas de 
las matrículas de   los másteres son 
bastante más elevadas que las de 
los grados. Parece destinada cla-
ramente a destinar a endurecer el 
acceso a la   universidad por cues-
tiones económicas, claramente se 
expulsa de la universidad a las 

hijas e hijos de las fami-
lias que no pueden pa-
gar   estos desorbitados 
precios», dijo. Un punto 
de vista que comparten 
los sindicatos de do-
centes CCOO, UGT, 
CSI-F y CIG (Confede-
ración Intersindical 
Galega), que han con-
vocado concentracio-
nes ante los rectorados 
de las universidades 
públicas.

El PSOE ha presenta-
do una proposición no 
de ley en el Congreso en 
la que pide que se para-
lice este real decreto 
porque, según la porta-
voz socialista de Uni-
versidades, Angelina 
Costa, se debe contar 
antes con un informe 

del Consejo de Universidades 
sobre los resultados de la vigente 
ordenación universitaria tras 
Bolonia, informa Efe. Mientras 
que IU cree que el decreto «sale 
adelante por el empecinamiento 
del ministro Wert, con el varapalo 
del Consejo de Estado y sin nin-
gún tipo de debate con la comu-
nidad universitaria». El Sindicato 
de Estudiantes tachó ayer de «ata-
que de clase» la reforma y anunció 
movilizaciones y «lucha en la calle 
si sale  adelante», en los mismos 
términos. 
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Sociedad

S
e me escapa cómo se 
puede aprender en tres 
años lo que antes se 

enseñaba en cinco. Menos 
mal que los médicos y los in-
genieros se quedan fuera de la 
reforma, porque no quiero 
cogerle pánico a los puentes y 
los trasplantes. ¿No será por-
que una mayor duración de 
los estudios es precisa para 
cierta calidad? En fi n, se pro-
pone, para compensar, que 
los estudiantes completen su 
formación con un máster de 
dos años. Es una novedad 
desagradable, porque el más-
ter hay que pagarlo. No acabo 
de ver las ventajas, excepto 
para las empresas de máste-
res. Lo que sí percibo es una 
progresiva adaptación a la 
realidad social: una masa am-
plia de estudiantes sólo estu-
diará tres años, una minoría 
académica y social alcanzará 
cinco años de formación. El 

s i s t e m a 
pondrá un 
licenciado 
en el mer-
cado cada 
tres años, 
en un pro-
ceso de 
p r o d u c -
ción que 
sugiere tan 

sólo una somera introduc-
ción, más técnica que acadé-
mica, a los perfi les profesiona-
les. Por lo pronto, los chicos de 
25 años han estudiado con el 
sistema antiguo; los de Bolo-
nia salen ahora de las faculta-
des y los que empiezan lo ha-
rán con nueva fórmula. ¿Sirve 
tanto cambio para algo? Yo 
noto una muy rápida desapa-
rición del prestigio de las 
universidades y un extendido 
criterio de que lo que importa 
es adaptarse al mercado. Pues 
para eso está la FP, que cada 
vez es mejor. Por mi parte, y 
por si alguien lee esto, entre 
los nuevos becarios y licencia-
dos en periodismo no echo en 
falta conocimientos técnicos, 
sino clásicos. La gente maneja 
los recursos informáticos, 
pero desconoce quién era 
Nasser o qué pasó en 1917. Y 
es un problema. Con un licen-
ciado en las antiguas Filología 
Hispánica o Historia, yo hago 
un periodista. Con un experto 
en Internet o encuestas, no.

Noto una 
rápida 
desaparición 
del prestigio 
de las 
universidades

Lo clásico

Cristina López 

Schlichting

DOBLE FILO Datos del sistema universitario

2007

Un año después

Paro

universitario
2012

Tras graduarse

5,4% 15,2% 42,2%

26,6%

1.450.036 111.087 8,42 €/crédito. 1.500 eu

27,9

Durante la universida

Precio de los créditos públicosEstudiantes

 El 48,1% ocupan puestos

cuyo requisito es ser titulado

universitario

La mitad ocupan un puesto

acorde a su formación.

La situación mejora años después

Los afiliados a la S. Social son

menores entre las ramas de Arte y

Humanidades y Ciencias

1 de cada 3 estudian

su beca por bajo rendimien

académico durant

Abandono: 19%

Habilitantes: 26,89
No habilitantes: 40,1

Cambio: 7%

La educación universitaria

disminuye el riesgo de paro.

La tasa de autónomos entre

la población universitaria es:

Entre 6 y 8%

Becas

Tasa de abandono (duran

Curso 2011-2012

18 y 21 años

Tasa neta de escolarización

universitaria entre 18 y 24 años

22 y 25 añ

Edades de los universitario

Curso 2012-2013

Estudiantes de Grad

Estudiantes de Grado Estudiantes de Máster Crédito primera matrícula

Másters (euros/crédito)

Curso de 6

Fuente: Ministerio de Educación

Un año menos 
de carrera 
y de tasas 
universitarias
El Gobierno da vía libre a los 
grados de tres años a partir de 
septiembre. El nuevo sistema 
fomenta la competencia entre 
universidades y ahorra a las 
familias 150 millones

MADRID-Cambia la orde-
nación de las carreras univer-
sitarias. El Consejo de ministros 
aprueba hoy el real decreto que 
permitirá que las universidades 
españolas introduzcan grados de 
tres años y dos años de máster 
(3+2) frente al 4 +1 que tenemos 
en la actualidad. 

En septiembre de 2015 las uni-
versidades que así lo deseen po-
drán ofertarlo. Así nos encontra-
remos que carreras que hasta 
ahora se cursaban en cuatro años 
podrán impartirse en tres. La op-
ción que el Ministerio de Educa-
ción da a estos centros del cono-
cimiento es voluntaria, aunque  el 
Ministerio considera que el 70 por 
ciento de las carreras que se im-
parten en la actualidad pueden 
cursarse en sólo tres años con lo 
que calcula que el ahorro de un 
año de tasas universitarias multi-
plicado por el 70 por ciento de 
alumnos que podrían acogerse a 
esta nueva fórmula podría supo-
ner un ahorro para las familias 
españolas de 150 millones de 
euros.

El Ministerio de Educación 
asegura que el grado de tres años 
está reconocido a nivel europeo 
de la misma manera que el de 
cuatro y sirve igualmente para 
acceder al mundo laboral. Y es que 
calcula que el 90 por ciento de los 
estudiantes no tienen por qué 
hacer un máster obligatoriamen-
te para poder trabajar. 

Quedan exentas de esta regula-
ción las carreras relacionadas con 
las Ciencias de la Salud o las inge-
nierías, que seguirán la legislación 
específi ca que se establece para 
estos estudios en las distintas ór-
denes ministeriales. Sólo para 
estas carreras no habilitará para el 
desarrollo de una profesión los 

R. Ruiz

grados universitarios de 180 cré-
ditos ECTS.

¿Por qué este cambio? Cuando 
comenzó la implantación del Es-
pacio Europeo de Educación Su-
perior (EEES), se estableció la 
adopción de un sistema basado 
en tres ciclos: Grado, Máster y 
Doctorado. Sobre los dos prime-
ros, no se llegó a un acuerdo uná-
nime, así que el Proceso de Bolo-
nia ofreció a los países fi rmantes 
libertad para optar entre la im-
plantación del llamado 4+1 (Gra-
dos de cuatro años, al menos 240 
créditos, y másteres de 60 crédi-
tos) o del 3+2 (Grados de 3 años, 
180 créditos, y Másteres de 120).  
España optó por implantar los 
grados de cuatro años para evitar 
que la ruptura con el anterior 
sistema de licenciaturas de cinco 
años fuera menor,  pero la realidad 
es que muy pocos países eligieron 
lo mismo que España. Entre ellos 
se encuentran Chipre, Turquía, 
Armenia, Kazajistán o Georgia.  

Menos problemas
Con esta nueva regulación se cree 
que se solucionarán los proble-
mas que pueden tener los alum-
nos españoles que quieren estu-
diar en el extranjero, que se pue-
den encontrar con que mientras 
ellos han cursado un grado de 240 
créditos y un máster de 60, sus 
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Sin despidos de 
profesores 

w La reducción en un año de una 

carrera universitaria no tiene por 

qué suponer el despido del 

profesorado. El Ministerio de 

Educación cree que la modificación 

podría alcanzar al 70 por ciento de 

las carreras universitarias que se 

ofertan en nuestro país pero 

también estima que la práctica 

totalidad del profesorado 

universitario que en estos 

momentos está impartiendo grados 

está capacitado para hacerlo 

también en los másteres. Claro que 

en muchas carreras no es necesario 

estudiar un máster que te habilite 

para el desempeño de una actividad 

profesional. 

Los rectores pidieron ya 
en 2006 un sistema de 
grados de tres años

MADRID- Los rectores de las 
universidades españolas 
pidieron ya al Ministerio de 
Educación en un informe de 
octubre de 2006 una 
fl exibilización del sistema 
que está vigente. «Podría 
optarse por una posición 
más fl exible en la que 
existieran grados entre 180 y 
240 créditos. No está claro 
que todos los grados 
necesiten ni deban tener 
una misma carga de 
créditos». Después 
los rectores han 
ido cambiando su 
discurso y el 
actual presidente 
de la Conferencia 
de Rectores, 
Manuel López, 
sugiere elaborar 
«catálogos de 
titulaciones de 3 y 
4 años con criterios 
homogéneos para todo el 
sistema universitario en el 
proceso de implantación de 
carreras de duración 
diferente». Los rectores 
pretenden que todas las 
universidades de común 
acuerdo decidan qué 
carreras se pueden estudiar 
en tres años y cuáles no para 
evitar que una misma 
titulación se pueda 
conseguir en una 
universidad en tres años y en 
otra en cuatro. 
Es por esto por lo que los 
rectores piden una 

moratoria de dos años antes 
de que se aplique este real 
decreto que, sin embargo, 
está previsto que entre en 
vigor a partir de septiembre 
próximo, cuando comiencen 
las matriculaciones para el 
nuevo curso académico. 
El Ministerio de Educación 
aduce que no se trata de 
imponer ningún modelo ya 
que es una opción voluntaria 
por parte de las 
universidades el decantarse 
por una opción o por la otra 
pero considera que da 

respuesta a una 
demanda 
creciente de estos 
centros del 
conocimiento que 
ya desde 2006 
vienen pidiendo 
un cambio que se 
ajuste más al 
modelo europeo. 
Muchas 

universidades tienden ya a la 
especialización dentro de los 
márgenes que les permite la 
normativa vigente y algunas 
universidades ocupan buena 
posición en los ránking 
internacionales en áreas 
concretas de conocimiento. 
Ahora son muchos los 
rectores  que piensan que el 
sistema universitario tendría 
que haber sido mixto de tres 
años de grado y dos de 
máster desde el principio 
porque hubiera sido más 
sencillo pasar desde un 
sistema de catálogo ofi cial 
de títulos.

R. R.

FLEXIBILIDAD

«No todos los 

grados 

necesitan la 

misma carga 

de créditos»
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c o m p a ñ e r o s 
extranjeros cur-

saron un grado de 
180 créditos y un más-

ter de 120 créditos. Los 
créditos del máster tienen 

mayor exigencia, con lo que 
los alumnos españoles se ven 

obligados en muchas ocasiones a 
cursar formación extra si quieren 
acceder a estudios de doctorado 
en las universidades extranjeras 
que aplican el Plan Bolonia. 

El Ministerio de Educación 
también cree que ordenar los es-
tudios universitarios de una ma-
nera similar a la que se hace en 
otros países puede ser muy útil a 
la hora de atraer estudiantes uni-
versitarios de otros países en los 
que también se aplique el Plan 
Bolonia y contribuir a la interna-
cionalización de las universidades 
españolas. Estamos dentro de los 
11 países con mayor alumnado 
extranjero del mundo y el 3º en 
captar más estudiantes de Máster 
en Administración de Empresas 
(MBA), según la Fundación para 
la Proyección Internacional de las 
Universidades Españolas.

Se calcula que más de 100.000 
estudiantes de otros países se 

matriculan en las universidades 
españolas, principalmente en 
postgrado. El sistema de los tres 
años de grado será voluntario, no 
se impondrá por ley, aunque abre 
la puerta a que lo implanten aque-
llas que lo deseen, con lo que fa-
vorece la autonomía universitaria. 
Juan Carlos Domínguez, rector de 
la Universidad CEU San Pablo 
considera ventajosa la nueva fór-
mula porque «permite un sistema 
más fl exible y benefi cia a los 
alumnos que, por ejemplo, se es-
tén planteando cursar una doble 

titulación, abre nuevas perspec-
tivas y nuevos caminos. También 
fomenta la competencia entre las 
universidades, cosa que no es 
mala y provocará que tiendan 
más hacia la especialización», 
explica. 

Precios públicos
Otra cuestión son los precios pú-
blicos de los másteres, en los que 
ha reparado la Confederación de 
Sindicatos de Trabajadores y Tra-
bajadoras de la Enseñanza inter-
sindical (STEs-i) que ha acusado 

al Ministerio de Educación, Cul-
tura y Deporte de pretender «en-
carecer» la educación   universita-
riacon el nuevo sistema del tres 
más dos. La interpretación que 
hace el sindicato es que la norma 
«tiene el objetivo claro de encare-
cer los estudios, pues las tasas de 
las matrículas de   los másteres son 
bastante más elevadas que las de 
los grados. Parece destinada cla-
ramente a destinar a endurecer el 
acceso a la   universidad por cues-
tiones económicas, claramente se 
expulsa de la universidad a las 

hijas e hijos de las fami-
lias que no pueden pa-
gar   estos desorbitados 
precios», dijo. Un punto 
de vista que comparten 
los sindicatos de do-
centes CCOO, UGT, 
CSI-F y CIG (Confede-
ración Intersindical 
Galega), que han con-
vocado concentracio-
nes ante los rectorados 
de las universidades 
públicas.

El PSOE ha presenta-
do una proposición no 
de ley en el Congreso en 
la que pide que se para-
lice este real decreto 
porque, según la porta-
voz socialista de Uni-
versidades, Angelina 
Costa, se debe contar 
antes con un informe 

del Consejo de Universidades 
sobre los resultados de la vigente 
ordenación universitaria tras 
Bolonia, informa Efe. Mientras 
que IU cree que el decreto «sale 
adelante por el empecinamiento 
del ministro Wert, con el varapalo 
del Consejo de Estado y sin nin-
gún tipo de debate con la comu-
nidad universitaria». El Sindicato 
de Estudiantes tachó ayer de «ata-
que de clase» la reforma y anunció 
movilizaciones y «lucha en la calle 
si sale  adelante», en los mismos 
términos. 
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Trincheras en Ucrania. El conflicto en el este del país arroja imágenes que recuerdan la
Primera Guerra Mundial, como las defensas de Luhansk ante la ofensiva de rebeldes prorrusos

DEPORTES 50 Y 51

MAKSIM LEVIN / REUTERS

c ElKremlin yGorbachov acusan aEE.UU. por el castigo económico INTERNACIONAL 4

œEl Gobierno de Syriza amaga con
aliarse con Putin en su estreno europeo

c La reformade la educación superior permitirá
a las facultades decidir la extensiónde los grados

c El sector cierra el 2014 conun aumentode la
facturaciónporprimera vez desde el 2007 ECONOMÍA 55

www.lavanguardia.com Número 47.896 1,30 euros

œAtenas decide al final mantener
el consenso sobre las sanciones a Rusia

Grecia se
echa atrás
en suprimer
pulsopolítico
con laUE

Carreras de tres
años deduración
en launiversidad

Grandes zapatazos,
deJruschov aArda

Lasventasdel
comerciosubenun
5,4%endiciembre

Tsipraspide tiempopara sus reformas ECONOMÍA 56

Mientras en Atenas Alexis
Tsipras recibía al presidente
del Parlamento Europeo, el
socialdemócrata alemánMar-

tin Schulz, en Bruselas
el Gobierno de Syriza
se estrenaba amena-
zando con no apoyar
las nuevas sanciones
aRusia por su ofensi-
va bélica en Ucrania.
INTERNACIONAL 3
Y EDITORIAL

Alexis Tsipras
(derecha) con
Martin Schulz,
presidente de
la Eurocámara
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SERGI PÀMIESGENTE 8 Y 9

La recuperación causamás atascos en
los accesos aBarcelona VIVIR 1 A 3

DEPORTES 48 Y 49

Unamisma carrera podrá durar
tres o cuatro años en función de
la facultad en la que se curse. Es-
ta es una de las consecuencias
más polémicas del decreto ley

que el Gobierno se apresta a
aprobar, pese a las críticas ex-
presadas por buena parte de la
comunidad universitaria.
TENDENCIAS 26, 27 Y EDITORIAL

Rusiaavisadeunaguerra fría

El cortocircuito táctico
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]La número dos
del Ministerio de
Educación defien-
de que el cambio
ofrece flexibilidad
porque permite a
las universidades
decidir y esto acer-
ca a España al
resto de los países
europeos

]Catalunya ve
bien, mayoritaria-
mente, ofrecer
algunos títulos de
tres años, más uno
de máster, pero
con un consenso
entre universida-
des sobre las titula-
ciones que po-
drían acortarse

]El rector de la
Universidad de
Zaragoza y presi-
dente de los recto-
res españoles quie-
re un acuerdo glo-
bal, en toda Espa-
ña, que decida qué
títulos deben du-
rar sólo tres años
y cuáles cuatro

Pres. de la CRUE

MAITE GUTIÉRREZ
Barcelona

E studiar Economía
podría llevar tres
años en la Univer-
sitat de Barcelona
y en la Carlos III,
cuatro en la Pom-

peu Fabra y en la de Sevilla; Físi-
ca, tres en la Autònoma deBarce-
lona y cuatro en la Complutense
deMadrid... El decreto que apro-
bará en breve el Gobierno central
–puede que en el Consejo de Mi-
nistros de hoy– permitirá que ca-
da universidad decida cuánto du-
ran sus grados: reducirlos a tres
cursos o mantenerlos en cuatro,
como hasta ahora.
La nueva medida ha causado

un gran revuelo en las facultades.
Los rectores no se ponen de
acuerdo sobre su necesidad aun-
que la mayoría considera que no
es el momento de plantear un
cambio de tal calado y piden un
debate sosegado. Las asociacio-
nes de estudiantes se oponen a
ello y lo tachan de “operación co-
mercial”: grados de tres años pa-
ra que determinadas universida-
des captenmás alumnado y elGo-
bierno se ahorre dinero, al tener
que subvencionar un curso me-
nos. Ayer, los sindicatos se con-
centraron en varias facultades pa-
ra protestar contra el decreto.
El Ministerio de Educación,

por su parte, defiende que el cam-
bio será voluntario y acercará el
sistema universitario español al
de “la mayoría de los países euro-
peos”, insistió ayer la secretaria
de Estado de Educación, Mont-
serrat Gomendio. Aun así, no to-
das las carreras podrán pasar a
los tres años. Son los grados con
atribuciones profesionales, como
las ingenierías, Arquitectura o
Medicina, que cuentan con una
regulación propia.
El lío sobre la duración de los

grados en España viene de lejos.
En 1999 los países europeos acor-
daron homogeneizar su estructu-
ra universitaria para facilitar el
reconocimiento de títulos en el
continente y lamovilidad de estu-
diantes y profesores. Es lo que se
ha conocido como el plan Bolo-
nia –por la ciudad donde se firmó

el acuerdo– y que en España vino
acompañado de fuertes protestas
estudiantiles. El debate aquí se
centró en cuánto duraban los gra-
dos: ¿tres años y dos más de más-
ter –modelo 3+2–; o cuatro años y
uno de máster –el 4+1–?
Mientras otros países avanza-

ban en la implantación de Bolo-
nia y se centraban en los conteni-
dos de los grados y sus competen-
cias, España se enroscaba en este
tema y fue de los últimos estados
en incorporarse plenamente al
Espacio Europeo de Educación
Superior. Se optó por el 4+1. Las
antiguas licenciaturas ya dura-
ban cuatro cursos y se mantuvie-
ron prácticamente igual, mien-
tras que las diplomaturas se alar-
garon un año –Educación Prima-
ria e Infantil o Ingeniería Técni-

ca Informática pasaron de tres a
cuatro cursos, por ejemplo–.
Hasta el año 2010 no se adapta-

ron todos los títulos y el curso pa-
sado se titularon los primeros es-
tudiantes formados íntegramen-
te bajo este nuevo sistema, que
damás peso a la evaluación conti-
nua y al trabajo por proyectos.
Y ahora se avecinan nuevos

cambios. Este es uno de los pun-
tos más cuestionados. El informe
de la Conferencia de Rectores de
las Universidades Españolas
(CRUE) sobre el proyecto de de-
creto insiste en que no se ha reali-
zado un análisis profundo sobre
los resultados de los grados adap-
tados a Bolonia. Tampoco tiene
sentido, subrayan, que una carre-
ra dure tres cursos en Murcia y
cuatro en Bilbao. ¿Quién va a de-

cidir lo que es relevante que un
alumno aprenda? ¿Nos centra-
mos en el tiempo o en los conoci-
mientos que los estudiantes de-
ben adquirir? Son interrogantes
que plantean los rectores.
Catalunya siempre ha defendi-

do el modelo 3+2. El secretario
de Universitats i Recerca, Antoni
Castellà, ve bien abrir esta posibi-
lidad, pero con un mínimo de
consenso entre las universida-
des. “Tratamos de ponernos de
acuerdo en qué títulos podría-
mos pasar a tres años”, afirma el
rector de la Politècnica deCatalu-
nya, Enric Fossas, y presidente
de la Associació Catalana d’Uni-
versitats Públiques. Es lo que re-
clamóhace unos días el presiden-
te de la CRUE y rector de la Uni-
versidad de Zaragoza, Manuel
López: un catálogo de grados de
tres y cuatro años homogéneo pa-
ra todas las universidades.
En el resto de Europa convi-

ven variosmodelos –véase elma-

A. Castellà
Secr. Universitats

¿Cuánto duran los grados en Europa?
Grados de tres años

Conmayoría de grados
de cuatro años

Con lamisma proporción
de grados de tres
y cuatro años

Grados de cuatro años

Conmayoría de grados
de tres años

FÓRMULAS MIXTAS

LA VANGUARDIAFUENTE: Informe nacional sobre la aplicación del proceso de Bolonia (2012)

NUEVO DECRETO

El Gobierno permitirá
crear títulos de 3 o 4
cursos, excepto en
profesiones reguladas

P U N T O S D E V I S T A D I S T A N C I A D O S

M. Gomendio
Secr. Est. Educación

M. López

OPOSICIÓN

Rectores y alumnos
ven la medida
precipitada y piden
un debate amplio

La reforma de la educación superior

Vueltaa lascarreras
detresaños

Las facultades podrán decidir cuánto duran los grados

Tendencias
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El nuevo decreto no tiene en
cuenta las universidades que
aún cursan licenciaturas de
cuatro años

Cada universidad podrá actuar de manera autónoma, lo
que podría conducir a un mal funcionamiento del sistema
educativo universitario, ya que una misma carrera duraría
un año más o menos según el centro

El plazo de adaptación es demasiado
breve para que las universidades lo
apliquen correctamente

pa–, pero predominan los siste-
mas con fórmulas mixtas, en los
que se combinan grados de tres y
cuatro cursos. Aunque no es la
universidad la que decide la dura-
ción, sino que viene regulada pa-
ra todo el sistema educativo.
Ahora,muchos rectores temen

que las universidades privadas
oferten grados de tres años y aca-
ben arrastrando al resto. Una ex-
cepción sería el rector de la Pom-
peuFabra, JaumeCasals. “Los es-
tudiantes eligirán según la cali-
dad de la universidad, no por la
duración del grado; los grados de
tres años nos permitirían captar
más estudiantes de fuera ofre-
ciendo títulos en inglés”, señala.
¿Y los másters? A los estudian-

tes les preocupa verse “obliga-
dos” a cursar másters de dos
años, “y que son mucho más ca-
ros”, señala Lluís Forcadell, presi-
dente del Ceucat. Sobre todo, en
Catalunya.c

MERITXELL GARRALÓN Barcelona

Las tasas que pagan los estudian-
tes universitarios en Catalunya
se han visto casi duplicadas en
sólo cinco años.Mientras el pre-
cio de lamatrícula y las tasas uni-
versitarias han aumentado el
47% entre el 2009 y el 2012, la
inversión de dinero público en
la universidad se ha visto reduci-
da un 45%.
Este dato se desprende del in-

formepresentado ayer por el Ob-
servatori del SistemaUniversita-
ri deCatalunya (OSU), que anali-
za la financiaciónde las universi-
dades públicas catalanas entre
el 1996 y el 2014. Según el estu-
dio, ahora, las familias y estudian-
tes cubren un 41.6% del coste to-
tal de la docencia, mientras que

en el 2009 se pagaba un 21,6%.
Esta cifra se sitúa muy por en-

cima de la que establece el decre-
to ley 14/2012 (conocido como el
decreto Wert), que establece el
pago de entre el 15% y el 25% del
coste del servicio universitario.
Este cambio de modelo de fi-

nanciación de las universidades
públicas sitúa a Catalunya cerca
del reducido número de países
donde los alumnos pagan más
del 40% del coste total universi-
tario (Canadá, Estados Unidos o
el Reino Unido). “Catalunya se
está alejando del modelo de fi-
nanciación de la mayoría de los
países europeos, donde se paga
menos del 15% de los costes”,
asegura Alfonso Herranz, coau-
tor del informe y profesor en la
Universitat de Barcelona.

“Entendemos que la Generali-
tat ha hecho una reforma del sis-
tema de precios que va mucho
más allá de lo que pide el decre-
to”, dice Herranz. Además, des-

de el punto de vista comparati-
vo, en Catalunya el gasto univer-
sitario representa un 0,8% del
PIB, mientras que la media de la
OCDE se sitúa en el 1,27%. Esto
es debido a que el porcentaje de

estudiantes universitarios catala-
nes es inferior al de la media de
los países europeos, explica Ser-
gio Espuelas, también coautor
del trabajo. “No existe un exce-
so de estudiantes universitarios.
Desde el 2011 la proporción de
estudiantes universitarios enCa-
talunya ha empezado a descen-
der”, asegura Espuelas. Esta dis-
minución del número de alum-
nos es un hecho inédito desde
1970 que “puede derivarse de la
subida de tasas”, afirma.
El porcentaje del coste de la

docencia asumida por los univer-
sitarios varía además significa-
tivamente entre las universida-
des catalanas, desde un 31% en
la Universidad Pompeu Fabra
(UPF) hasta un 56% en la Uni-
versitat de Barcelona (UB).c

XAVIER CERVERA

El coste de los
estudios superiores
está por encima del
máximo establecido
por el decreto Wert

LAS OBJECIONES
DEL CONSEJO
DE ESTADO

BrevedadFlexibilidad

Tasasun47%más caras que enel 2009enCatalunya

En Bolonia. El curso
pasado se titularon los
primeros estudiantes
bajo este plan

Incompatibilidad
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El Consejo de Ministros 
aborda hoy esta polémica 
reforma educativa, 
que reduce la duración 
de los grados y amplía 
a dos los años del máster  

MÁLAGA. Sorprendida por la rapi-
dez con la que el ministro de Educa-
ción, José Ignacio Wert, ha presen-
tado su propuesta para reformar las 
enseñanzas universitarias, la recto-
ra, Adelaida de la Calle, muestra su 
rechazo frontal a la reducción de la 
duración de los grados (de 4 a tres 
años) y ampliación de la duración del 
máster (de uno a dos años) y anun-
cia que habrá un frente común para 
frenar esta reforma, no consensua-
da, de la educación universitaria. Está 
previsto que el ministro de Educa-
ción presente al Consejo de Minis-
tros de hoy viernes el Real Decreto 
que permitirá a las universidades ofer-
tar grados de tres años más dos años 
de máster. Una medida que se toma-
rá con la oposición de los rectores y 
de los alumnos y con un informe ne-
gativo del Consejo de Estado.  

Pero la oposición de toda la co-
munidad universitaria no ha sido 
suficiente para frenar al ministro 
Wert. «No es bueno estar cambian-
do constantemente el sistema edu-
cativo, no hemos tenido tiempo de 
evaluar el actual sistema, están sa-
liendo los primeros graduados y aho-
ra se nos plantea cambiar de nue-
vo», lamenta De la Calle, que anun-

cia que el próximo lunes día 2 se reú-
nen los rectores españoles para abor-
dar esta polémica reforma.  

Señala la rectora de la UMA que el 
rechazo a la reforma es una opinión 
compartida por todos los rectores an-
daluces, que tendrán que tomar una 
decisión junto con la Junta sobre 
cómo se aplicaría esta nueva refor-
ma. Porque el Real Decreto, al me-
nos según la versión previa a su dis-
cusión en Consejo de Ministros de 
hoy, abre la posibilidad de que cada 
universidad decida aplicar esta refor-
ma, la que reduce los estudios de gra-
do a tres años, o continuar con la ac-
tual, de cuatro años. Algo que para la 
rectora sería «una gran anomalía», 
por cuanto la misma carrera se po-
dría estudiar en una universidad en 
tres años y en otra llevaría cuatro. 

La reforma que plantea Wert está 
contemplada en el Plan Polonia, y 
de hecho son muchos los países don-
de rige este modelo de 3+2 (tres años 
de grado y dos de máster). Sin em-
bargo, hace cinco años, cuando se 
reformó el sistema universitario  
para adaptarlo al Espacio Europeo 
de Educación Superior, el conocido 
como Plan Bolonia, se optó por el 
modelo de 4+1. De esta manera, los 
primeros graduados (de cuatro años) 
acaban de salir de las universidades. 
«No se pueden tomar decisiones que 
implican cambios tan profundos sin 
haber evaluado lo que se ha hecho», 
sostiene la rectora. 

Los alumnos, movilizados 
Los estudiantes vuelven a tener un 
motivo para salir a la calle.  Se suce-

den ya campañas de recogida de fir-
mas y se anuncian movilizaciones. 
El presidente del consejo de estu-
diantes de la UMA, Maxi Gámez, 
asegura que esta propuesta es un 
paso más en los intentos de priva-
tizar la Universidad, de hacer pagar 
a los alumnos por la formación (los 
máster son mucho más caros que 
los estudios de grado) y que supone 
de hecho devaluar los títulos uni-
versitarios.  

Destaca también que la reforma 
«da la espalda a toda la comunidad 
universitaria» puesto que llega sin 
ningún tipo de consenso y que, en 
definitiva, trata de «mercantilizar» 
a las universidades, que con este sis-
tema entrarían en una carrera para 
ofertar másteres como fórmula de 
incrementar ingresos.

Adelaida de la Calle, rectora de la UMA, con el ministro Wert. :: EFE. ARCHIVO

La rectora rechaza y hará frente a la idea 
de Wert de dejar las carreras en tres años

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

� fgutierrez@diariosur.es 

:: SUR 
MÁLAGA. El Centro Europeo de 
Empresas e Innovación de Mála-
ga BIC Euronova ha alcanzado a 
principios de este año las 42 em-
presas ‘incubadas’ y otras 23 em-
presas en la incubadora virtual, se-
gún los datos avanzados ayer por 
el delegado del Gobierno andaluz, 
José Luis Ruiz Espejo. En una re-
unión a la que asistió la delegada 
de Economía, Marta Rueda, con 
el director general del centro, Ál-
varo Simón, y representantes de 
las sociedades alojadas en sus ins-
talaciones; Ruiz Espejo destacó el 
«magnífico ejemplo» que supone 
el PTA, «uno de los principales re-
ferentes del cambio productivo en 
la región». Señaló que es el «espe-
jo» en el que deben mirarse par-
ques y empresas para funcionar y 
crear empleo. Además, instó a las 
empresas incubadas en el BIC Eu-
ronova a generar sinergias con otras 
empresas del PTA y se mostró con-
vencido de que 2015 va a ser pro-
picio para la consolidación y am-
pliación del negocio empresarial. 

El delegado destacó la innova-
ción y la internacionalización como 
recursos facilitadores para supe-
rar el momento de crisis. Rueda, 
por su parte, animó a los empre-
sarios a disponer de todos los re-
cursos, tanto económicos como 
instrumentales, que la Junta de 
Andalucía pone a su alcance a tra-
vés de Extenda y la agencia IDEA, 
ambos de la Consejería de Econo-
mía, Innovación, Ciencia y Em-
pleo, para seguir aumento su ne-
gocio. Álvaro Simón informó a las 
empresas asistentes de que BIC 
Euronova ha firmado varios con-
venios de colaboración con distin-
tas entidades chinas para facilitar 
la internacionalización de pymes.

BIC Euronova 
alcanza las 42 
empresas 
‘incubadas’ y 23 en 
un centro virtual

El nuevo equipamiento, 
con seis clases, ha estado 
cerrado casi tres años 
porque se construyó bajo 
una línea de alta tensión, 
que fue desplazada   

:: FRANCISCO GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. Los alumnos de Docu-
mentación Audiovisual, una de las 
asignaturas optativas del grado en 
Comunicación Audiovisual, prota-
gonizaron ayer la inauguración del 
aulario de Periodismo. Una apertu-
ra exenta  de cualquier tipo de acto 
protocolario pero que ha estado pre-
cedida de un complicado proceso ad-
ministrativo y burocrático que man-
tuvo estas instalaciones cerradas du-

rante casi tres años. El edificio se 
construyó bajo la línea de alta ten-
sión de El Cónsul, por lo que en el 
momento de solicitar la licencia de 
apertura se denegó por los posibles 
efectos secundarios de las emisio-
nes eléctricas.  

El edificio cuenta con seis aulas, 
además de otras dos con equipos in-
formáticos de última generación. El 
aulario se construyó a principios de 
2012 con el objetivo de aliviar la fal-
ta de espacio en la Facultad de Cien-
cias de la Comunicación. Los alum-
nos de los tres grados que se impar-
ten en este centro reciben clases, 
además de en la propia facultad, en 
los aularios Severo Ochoa, Gerald 
Brenan y en la Facultad de Ciencias 
de la Educación. El aulario se cons-
truyó en sólo tres meses, con un pre-

supuesto de 844.000 euros. Pero en 
el momento de solicitar la licencia 
de ocupación se denegó porque la 
línea de alta tensión pasaba justo 
por encima del edificio.  

En mayo de 2014 Red Eléctrica 
desplazó el tendido, que también se 
subió en altura, unas obras que cos-
taron a la Universidad 182.000 eu-
ros. Cuando se suponía que el aula-
rio estaría abierto para principios de 
curso, los Bomberos pusieron un 
nuevo reparo y exigían la aplicación 
de una pintura intumescente, uti-
lizada como medio de protección 
contra el fuego, ya que con el calor 
la pintura se convierte en un mate-
rial espumoso que hace de aislante 
térmico de las estructuras metáli-
cas soportantes sobre las cuales ha 
sido aplicado.  

Finalmente, ayer pudo abrir a las 
11.30 de la mañana, hora prevista 
para un examen. También había 
exámenes por la tarde y para esta 

mañana a la misma hora. Las cla-
ses se retomarán ya en el segundo 
cuatrimestre del curso, el próximo 
16 de febrero.

Abre el aulario de Periodismo tras superar  
un complicado proceso administrativo

Alumnos entran en el aulario para un examen. :: MARI CARMEN SÁNCHEZ
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Actualidad  |

EDUCACIÓN El Gobierno aprobará previsiblemente hoy el real decreto que los permita 

MADRID. EFE | El Gobierno apro-

bará previsiblemente hoy el

real decreto que permite a las

universidades ofertar grados

de tres años más másteres de

dos años, junto a la actual

oferta de cuatro más uno, pa-

ra converger con Europa, una

reforma que tiene el rechazo

de una gran parte de la comu-

nidad educativa.

La secretaria de Estado de

Educación, Universidades y

Formación Profesional, Mon-

serrat Gomendio, explicó

ayer que las universidades

tendrán la potestad de redu-

cir la duración de algunos

grados de 4 a 3 años y de im-

plantar másteres de entre 1 y

2, unas modificaciones que

podrán acometer si quieren y

cuando quieran.

Recordó -en una entrevista

en Cope- que durante la im-

plantación del Plan Bolonia,

en 2007, España optó por un

“sistema rígido” que obligaba

a que los grados fuesen de 4

años y los másteres de 1, a di-

ferencia de las entonces li-

cenciaturas de 5 años y las di-

plomaturas de 3 años. Sin em-

bargo, los países más avanza-

dos se decantaron por un sis-

tema más flexible donde los

grados duran 3, 4 o 5 años y

los másteres entre 1 y 2 años,

resaltó.

Esa posibilidad de que las

universidades, de forma vo-

El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert. EFE

Críticas a los grados de tres
años más dos de máster
LA REFORMA___Tiene el rechazo de una gran parte de la comunidad
educativa  POLÉMICA___Aducen que la fórmula encarecerá los estudios

luntaria, ofrezcan a los alum-

nos grados de entre 180 (tres

años) y 240 créditos (cuatro

años) ha provocado el recha-

zo de buena parte de la comu-

nidad educativa y, por ejem-

plo, los sindicatos de docen-

tes CCOO, UGT, CSI-F y CIG

(Confederación Intersindical

Galega) han convocado con-

centraciones ante los rectora-

dos de las universidades pú-

blicas.

Estos sindicatos han seña-

lado en un comunicado con-

junto que se trata de una re-

forma que no cuenta con el

“consenso” de la comunidad

universitaria y que los máster

de dos años encarecerán la

educación. Similar opinión

sostuvieron ayer PSOE e IU.

El PSOE ha presentado una

proposición no de ley en el

Congreso en la que pide que

se paralice este real decreto

porque, según la portavoz so-

cialista de Universidades, An-

gelina Costa, se debe contar

antes con un informe del Con-

sejo de Universidades sobre

los resultados de la vigente

ordenación universitaria tras

Bolonia. En un comunicado,

el PSOE ha afirmado que se

suma a las críticas de la Con-

ferencia de Rectores, del Con-

sejo de Estado, de sindicatos

y de estudiantes respecto a

esta nueva oferta.

El área federal de Educa-

ción de IU advirtió ayer de

que el nuevo real decreto pro-

vocará la expulsión de mu-

chos estudiantes por el mayor

precio de los másteres.

En un comunicado, el coor-

dinador de la citada área de

IU, Enrique Díez, dijo que el

decreto “sale adelante por el

empecinamiento del ministro

Wert, con el varapalo del Con-

sejo de Estado y sin ningún ti-

po de debate con la comuni-

dad universitaria”.

Si hoy los másteres de un

año oscilan entre 2.700 y

7.000 euros, con el nuevo de-

creto se tendrá que afrontar el

pago de dos años, lo que su-

pondrá entre 5.400 y 14.000

euros para poder obtener un

título universitario que sea re-

conocido con suficiente pres-

tigio, añadió.

CRÉDITOS Cierra hoy a un mínimo histórico

El euríbor de enero bajará
las hipotecas en 135 euros
MADRID. EFE | El euríbor a doce

meses cerrará hoy enero con

un mínimo histórico al borde

del 0,3 %, lo que abaratará las

hipotecas contratadas hace

un año en unos 135 euros

anuales. Tras caer ayer al mí-

nimo histórico diario del

0,271 %, el indicador ha al-

canzado una media mensual

provisional del 0,301 %, la

menor de sus algo más de

diez años de historia. Hace un

año, en enero de 2014, el eurí-

bor se elevaba al 0,562 %, dos

décimas más que ahora. Por

eso, una hipoteca contratada

hace un año por un importe

de 100.000 euros, con un pla-

zo de amortización de 25

años, verá como su cuota se

reduce de 357,38 a 346,07 eu-

ros, 11,31 euros menos al mes

o 135,72 al año.

TERRORISMO El próximo lunes

MADRID. EFE| El PP y el PSOE tie-

nen ya casi cerrado su acuer-

do de medidas contra el terro-

rismo yihadista, que preten-

den hacer efectivo el próximo

lunes a través de una proposi-

ción de ley en el Congreso, se-

gún confirmaron fuentes po-

pulares.

Populares y socialistas es-

tán cerrando los flecos del

acuerdo que después remiti-

rán a los grupos parlamenta-

rios para pedirles que se su-

men con el fin de lograr el ma-

yor consenso posible en una

materia que han considerado

como una “cuestión de Esta-

do”.

Fuentes de ambos partidos

señalan que la idea es esceni-

ficar este pacto con un acto el

lunes, en el que esperan que

puedan estar los partidos que

lo apoyen. Aunque el acuerdo

está prácticamente cerrado,

PP y PSOE esperarán hasta el

lunes ya que hoy hay Consejo

de Ministros y el fin de sema-

na convención de los socialis-

tas en Valencia.

Hasta el momento cuentan

solo con el respaldo de forma-

ciones minoritarias en el Con-

greso como Coalición Cana-

ria, UPN y Foro Asturias,

mientras que desde otros par-

tidos se ha criticado la forma

de negociar de PP y PSOE, sin

contar desde el principio con

las demás formaciones y al-

gunos ya advierten de que no

lo suscribirán.

PP y PSOE prevén
hacer efectivo el
pacto antiyihadista
Pedirán al resto de
grupos parlamentarios
que se sumen para que
haya el mayor
consenso posible



España me duele  
en el corazón 

Como universitario que está en 
el extranjero, estoy al tanto de 
las noticias de España y como 
decía Unamuno, España me 
duele en el cogollo del corazón. 
Me duele por ver morir a las 
personas que nos protegen, 
aquellos que arriesgan su vida 
fuera de nuestras fronteras y 
que, efectivamente, la dan, pero 
más duele aún ver cómo la 
juventud no le prestamos 
atención a este honorífico 
hecho. 

Quizá estamos muy ocupados 
haciendo imágenes graciosas de 
un futbolista tirándole una bota 
a un linier para enviarlas por 

CARTAS 
AL DIRECTOR

A los cuatro vientos

La culpa es siempre del muerto 

El culebrón del clan Pujol y de su supuesta «herencia» ha 
tenido un nuevo episodio en las declaraciones de la familia 
ante el juez, aunque no hayan servido de mucho.  

Jordi Pujol se limita únicamente a hablar de unos 
supuestos «papeles» que nunca muestra; Marta Ferrusola, 
con su genio y figura habituales, se ha negado por completo 
a declarar y los hijos del matrimonio sufren una cierta 
amnesia y dicen que no «recuerdan» el dinero que recibie-
ron.  

La única novedad es que el exhonorable ha puesto los 
focos sobre el responsable de la custodia de su fortuna en 
la cercana Andorra al que ya nombra y que, casualmente, 
ya murió. Todo esto me ha recordado al caso Palau, en que 
CiU también responsabilizó a un tesorero fallecido, que por 
razones obvias no podía defenderse, de su relación con el 
ya condenado Félix Millet.  

Y es que ya se sabe: los muertos suelen tener siempre la 
culpa. 

TERESA LOZANO 

TARRAGONA

Tres versiones diferentes sobre la presunta 
herencia de su padre, de ser el «único responsa-
ble» a desentenderse, dos supuestos administra-
dores ya muertos como fuente, una carta como 
principal coartada que no entrega al juez y una 
cifra de lo que guardaba en el extranjero que 
pasa de 150 a 500 millones de pesetas. En su 
primer comunicado dijo una cosa, en la compa-
recencia ante el Parlamento catalán otra y ante 
el juez ofreció una tercera versión de los hechos. 
Nos hallamos ante un testimonio mutante que se 
va acomodando a las revelaciones judiciales y 
policiales. Todo un esmerado esfuerzo por hacer 
más fácil el trabajo al fiscal.  

Las contradicciones de Pujol 

El testimonio mutante del 
exhonorable

El Consejo de Ministros  aprobará hoy un 
decreto por el cual se permitirá a las universida-
des ofrecer a partir del próximo curso títulos de 
grado de tres años y no solo de cuatro, más uno 
o dos de máster. De esta manera, se produciría 
un ahorro en tasas para las familias estimado en 
150 millones de euros. El Ministerio de Educa-
ción, que preside José Ignacio Wert, pretende 
ofrecer más flexibilidad y mayores posibilidades 
de formación en el espacio europeo. Exactamen-
te lo que hace unos años pedían los rectores. 
Ahora, han cambiado de criterio y se han unido 
al coro quejumbroso  de sindicatos estudiantiles 
y de docentes, partidos de izquierda y otros 
grupos que se oponen por sistema a la reforma.

Mayor flexibilidad     

Carreras de 3 años, ahorro de 
150 millones para las familias

IGNACIO GIL 
José Ignacio Wert

Allí todo el mundo, pobres y 
ricos, se dedica a ordeñar el 
Estado en la medida de sus 

posibilidades  

H
A sorprendido a algunos que Alexis Tsi-
pras, el nuevo primer ministro griego 
ultraizquierdista, haya decidido formar 
coalición con el partido de la derecha 

nacionalista. Eso es no conocer a unos ni a otros. 
No por aquello de «los extremos se tocan», sino 
porque Syriza y ANEL pueden estar en las antípo-
das ideológicas, pero les une algo más fuerte que 
la ideología: el odio. Odio a Europa. ¡Esa Europa 
que se declara heredera de la Grecia clásica! La 
Europa de la Ilustración, de los derechos huma-
nos, de la democracia parlamentaria, la Europa 
que intenta hoy unirse bajo tales premisas. Pero 
¿acaso Hitler y Stalin no firmaron un pacto con-
tra las democracias, aunque luego el primero, in-
capaz de vencerlas y mucho menos inteligente, 
arremetió contra el segundo? Se me preguntará 
por qué, entonces, Tsipras no se alió con los neo-
nazis de Amanecer Dorado. Y contestaré: porque 
hubiera sido demasiado obvio y, además, porque 
no tenía necesidad de ello, teniendo a mano un 
partido rabiosamente antieuropeo como ANEL. 
Tampoco le interesaba un partido de centro, como 
To Potami. Necesitaba alguien con un objetivo 
prioritario parecido al suyo. Ya han visto las pri-
meras medidas adoptadas: justo las contrarias de 
las que Bruselas recomienda. 

Ante lo que hay que preguntarse adónde va el 
nuevo Gobierno griego. Y la respuesta ya la ha te-
nido desde dentro y fuera de su país: una fuga de 
capitales como los conejos ante la perdigonada, 
un desplome de la Bolsa, un dispararse de la pri-
ma de riesgo, una advertencia de Bruselas y un 
aviso de los países «pobres» de la Unión Europea, 
España entre ellos, de que no renunciarán al co-
bro del dinero que le han prestado. 

Imagino que estos dos extremistas, pero grie-
gos ante todo, los mejores comerciantes del mun-
do, suponen que van a poder seguir haciendo lo 
que han hecho todos los gobiernos helenos ante-
riores de derecha e izquierda: chantajear al resto 
de los europeos con un argumento digno del me-
jor de los sofistas: para pagaros nuestra deuda –les 
dirán– tenéis, primero, que reducirla, y luego dar-
nos dinero para que podamos poner en marcha 
nuestro país. O sea, otro rescate. El único proble-
ma es que van ya tres y lo único que ha ocurrido es 
que la deuda griega se agiganta y el país sigue sin 
funcionar. Y sigue sin funcionar porque en Grecia 
no hay ni auténtica Administración ni auténtico 
censo tributario ni auténtica industria, excepto la 
turística. Allí, todo el mundo, pobres y ricos, se de-
dica a ordeñar el Estado en la medida de sus posi-
bilidades. No van a cambiar las cosas con el nuevo 
Gobierno, que tal vez confía en el buen corazón de 
la izquierda europea –los socialdemócratas– para 
poder seguir el mismo juego. E incluso es posible 
que estos socialdemócratas les den otro respiro, 
sin pensar que esos extremistas de izquierda y de-
recha lo primero que hacen, al llegar al poder, es 
barrerlos, como han hecho siempre. 

Lo que tengo curiosidad por saber es qué hace 
Podemos a todo ello.

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

¿ADÓNDE VAS, GRECIA?

POSTALES

Al oído

Pablo Iglesias, devoto indesmayable de las 
tertulias, huye cual gato escaldado de de-
batir con políticos que no respondan a su 
prejuicio ideológico. El líder de Podemos 
solo admite fajarse con dirigentes a los que 
pueda reprocharles su condición de casta 
o su aroma a naftalina. Cuando las teles le 
han ofrecido medirse con Albert Rivera, 
su respuesta ha sido doble: no y no. Adón-
de vamos a llegar: tener que ha-
blar de su programa 
y no de la casta. 
Acabáramos.

IGLESIAS NO QUIERE 

DEBATIR CON RIVERA
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HACEalgomás de cuatro años, la universi-
dad española se incorporó al llamadopro-
ceso Bolonia, el ámbito común europeo
de educación superior que empezó a apli-

carse en el 2007. La consecuencia más palpable de di-
cha incorporación fue que una carrera universitaria
que antes del 2010 acababa con una licenciatura a los
cuatro años o con una diplomatura a los tres se convir-
tió enuna carreradedos ciclos, a cuyo término se obte-
nía, respectivamente, un grado o un máster. Pasado
menos de un lustro, el Consejo deMinistros tiene pre-
visto aprobar hoy un real decreto por el que los cen-
tros que así lo deseen podrán transformar la duración
de aquellos dos ciclos, que si antes eran, pongamos por
caso, de cuatro años y deuno, a partir del próximo cur-
so podrían ser de tres y dos.
Estos cambios que impulsa el Ministerio de Educa-

ción, Cultura y Deporte, cuyo titular es José Ignacio
Wert, han suscitado debate y han sido criticados en la
mayoría de las comunidades autónomas. No es este el
caso de las universidades catalanas, que suelen ver la
reforma con buenos ojos –y también alguna reserva–,
aduciendo que las homologará con los usos europeos y
fomentará la internacionalización de sus másters, que
ya reciben un alto porcentaje de alumnos extranjeros.
Pero sí es el caso de organismos como el Consejo de
Estado, queha emitido recientemente un informecon-
trario.Oel de laConferencia deRectores de lasUniver-
sidades Españolas (CRUE), quemediado el 2014 atacó
la reforma y reclamó que se aplazara sine die.
LaCRUEargumentó que la universidad española es-

tá ya saturada de cambios, como saben bien quienes la
integrany comodemuestra el hechodeque si se aprue-

ba la reforma pueden acabar conviviendo tres progra-
mas educativos: el nuevo, el de Bolonia, y el de los que
todavía arrastranpartes del sistema anterior aBolonia.
No es esta su única razón. También señala que es

prematuro introducir otro cambio, porque aún no se
hapodido evaluar la idoneidaddel sistemaBolonia (cu-
ya primera promoción de graduados terminó los estu-
dios el pasado verano). Indica, asimismo, que la homo-
logación que se persigue con Europa se verá sombrea-
da por la heterogeneidad de ciclos y reconocimientos
universitarios que se registrará enEspaña, dado que se
abre la puerta a obtener titulaciones similares con dis-
tintos periodosde formación y, de estamanera, se con-
cede una enorme autonomía a las universidades. Eso
podría inducir a errores, porque las escuelas deben ba-
sar ante todo su atractivo en criterios académicos, no
en formatos de corta duración ni en planes a la carta. Y
deplora, por último, que se vaya a encarecer la educa-
ción superior, ya que los estudios de máster pueden
costar hasta el triple que los de grado, en una época en
la que la ayuda económica que recibe cada uno de los
becarios se reduce poco a poco. Ante estas críticas, el
ministerio recuerda que la aplicación de la reforma es
optativa. Y quienes le replican, que sus consecuencias
no siempre lo serán.
Todos los argumentos desplegados en este debate

son respetables. Pero sorprende que el ministerio lo
impulse casi con carácter de urgencia, cuando ha con-
citado notables protestas profesionales, académicas y
políticas. Lo hemos dicho aquí otras veces y lo reitera-
mos ahora: las reformas de calado en sectores clave
como son los de la educación o la sanidad debenbasar-
se en el consenso, nunca en la imposición de parte.

Otra reformauniversitaria

LA política europea de endurecer las sancio-
nes contra Rusia como respuesta a la escala-
da bélica en el este de Ucrania se vio ayer
amenazadapor las reservas del flamanteGo-

bierno de Atenas, que acudió por vez primera a una
reunión europea de alto nivel e importancia. Aunque
el representante griego finalmente no vetó, como se
llegó a especular, las nuevas sanciones acordadas por
los ministros de Exteriores de la Unión Europea a la
cúpulamoscovita –que las prorroga y amplía a los diri-
gentes separatistas–, sí dejó entrever que pretende eri-
girse en puente entre Bruselas y Rusia.
Sabido es que Tsipras y Syriza votaron en su día en

contra del acuerdo entre Bruselas y Kíev. Las razones
ideológicas de los nuevos mandatarios helenos escon-
den, sin embargo, un doble interés. De una parte, la
deuda griega con Moscú por el gas, cuyo precio, por
cierto, logró rebajar el anterior primerministro,Ando-
nis Samarás, fuerza a Tsipras a mantener una actitud
pocobeligerante. La falta de energía que sufren los sec-
tores menos favorecidos de Grecia, a los que Tsipras
prometió ayudar, le encadena al suministro ruso. Por
otra parte, también es evidente el interés del Gobierno
deSyriza pormostrar a la troika sus cartas ante la rene-
gociación y devolución de la inmensa deuda. Entre la

amenaza de un veto a las sanciones aMoscú y el apoyo
final al acuerdo de los Veintiocho se sitúa el terreno de
juego en el que puedemoverse Atenas. La primera se-
ñal que ha mandado Tsipras ha sido la de la modera-
ción, lo que no es poco.
Además de conocer la posición de la nueva nomen-

clatura griega, la jornada de ayer en Bruselas también
era importante para calibrar el estado de la cuestión
después de los últimos acontecimientos en el este de
Ucrania. Apenas cinco días después de la matanza de
Mariúpol, perpetrada por los rebeldes prorrusos, y de
las evidencias de la presencia de tropas rusas en el con-
flicto, la Unión Europea da una vuelta de tuerca a la
presión contra Moscú y amenaza con seguir avanzan-
do por ese camino.
Es evidente que la posición de Vladímir Putin se ha

debilitado por las sanciones impuestas a él mismo y a
su entorno y por la espectacular caída de los precios de
la energía. Pero la dura advertencia a esta política de
sanciones expresada ayer por el expresidente soviéti-
co Mijaíl Gorbachov, por los riesgos que entraña de
provocar un conflicto aún mayor, obliga a reflexionar
hasta qué punto es prudente poner al presidente ruso
entre la espada y la pared o la conveniencia de explo-
rar otras vías diplomáticas.

Grecia, entreEuropa yRusia

Léase con fuegte
acsento fgancés

C omo diría aquel sabio escri-
tor, hay dos tipos de perso-
nas: aquellas a las que les
gusta el olor a gasolina y

aquellas a las que no les gusta. (Bueno,
él habría dicho hombres en vez de per-
sonas, porque eran otras épocas, pero
ahora no hilaremos delgado.) Yo soy
de este último grupo: no me gusta el
olor a bencina y, aunque ahora la so-
porto, cuando era jovenme provocaba
ganas de vomitar. Pero como afortuna-
damente hay gustos para todo y el pri-
mer grupo tiene muchos adeptos, la
Volkswagen acaba de presentar duran-
te la Semana de la Moda de Berlín un
perfume que lleva por nombre Mé-
moire de Pétrole y que, como es evi-
dente por poco francés que se sepa,
huele a gasolina. El acto tuvo lugar en
la Janinebeangallery, en la Torstrasse
berlinesa. Sirvieron cócteles de color
azul mientras la gente olía cintas tam-
bién azules, impregnadas deMémoire
de Pétrole. Quien quiera ya la puede
comprar por internet.
El año 2004, la empresa japonesa

de moda Comme des Garçons –de
francesa, sólo el nombre– lanzó un
perfume con un olor parecido. Se lla-
mabaGarage. La nota de olor lo descri-
bía así: “aldehído de laurel, rastros de

queroseno, notas de cuero, notas flora-
les de plástico, acetato de vetiver yma-
dera de cedro chino”. Que el olor de
gasolina tiene muchos seguidores lo
demuestra el hecho de que en Face-
book hay como mínimo una cuenta
que presume de ello: “I love the smell
of benzine”. Y seguro que hay más.
Los aficionados a olfatearla dicen que
actúa como una especie de anestésico,
y que provoca una euforia parecida a
la del alcohol consumido en grandes
dosis. En países comoCanadá, Austra-
lia y Nueva Zelanda –y en muchas is-
las del Pacífico– este consumo se ha
convertido en una plaga, sobre todo
entre los indígenas, la capa de pobla-
ción que no puede permitirse drogas
más caras. Como pasa aquí con los que
huelen cola, sean indígenas o no. La co-
sa ha llegado al punto de que, en Aus-
tralia, la BP ha creado un combustible
con sólo el 5%de compuestos aromáti-
cos (en vez del 25% que tienen la ma-
yoría de gasolinas), a ver si esta pobre-
za olfativa los desanima.
¿Quiere eso decir que Volkswagen

ha decidido ampliar su campo empre-
sarial y ahora fabricará también perfu-
mes y dentro de un tiempo cremas so-
lares y quién sabe si camisas, botas y
piruletas? En absoluto. Volkswagen lo
ha creado para la promoción de un
nuevo modelo de Golf: “Der e-Golf.
Das e-Auto”. Juega con la llegada irre-
mediable de los coches eléctricos y la
añoranza que mucha gente sentirá
dentro de unas décadas, cuando la ben-
cina sea cosa del pasado, tan del pasa-
do como son ahora los Bucaneros, las
casetes o los chicles Bazooka.
–¿Sabes que cuando yo era joven los

coches no eran eléctricos e iban con
gasolina? –le explicará algún abuelo a
su nieto, que lo mirará con ojos incré-
dulos y pensará: “Este viejo achacoso
hace tiempo que chochea”.c

Mémoire de Pétrole:
el nuevo perfume
para los amantes
del olor a gasolina
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Sociedad

S
e me escapa cómo se 
puede aprender en tres 
años lo que antes se 

enseñaba en cinco. Menos 
mal que los médicos y los in-
genieros se quedan fuera de la 
reforma, porque no quiero 
cogerle pánico a los puentes y 
los trasplantes. ¿No será por-
que una mayor duración de 
los estudios es precisa para 
cierta calidad? En fi n, se pro-
pone, para compensar, que 
los estudiantes completen su 
formación con un máster de 
dos años. Es una novedad 
desagradable, porque el más-
ter hay que pagarlo. No acabo 
de ver las ventajas, excepto 
para las empresas de máste-
res. Lo que sí percibo es una 
progresiva adaptación a la 
realidad social: una masa am-
plia de estudiantes sólo estu-
diará tres años, una minoría 
académica y social alcanzará 
cinco años de formación. El 

s i s t e m a 
pondrá un 
licenciado 
en el mer-
cado cada 
tres años, 
en un pro-
ceso de 
p r o d u c -
ción que 
sugiere tan 

sólo una somera introduc-
ción, más técnica que acadé-
mica, a los perfi les profesiona-
les. Por lo pronto, los chicos de 
25 años han estudiado con el 
sistema antiguo; los de Bolo-
nia salen ahora de las faculta-
des y los que empiezan lo ha-
rán con nueva fórmula. ¿Sirve 
tanto cambio para algo? Yo 
noto una muy rápida desapa-
rición del prestigio de las 
universidades y un extendido 
criterio de que lo que importa 
es adaptarse al mercado. Pues 
para eso está la FP, que cada 
vez es mejor. Por mi parte, y 
por si alguien lee esto, entre 
los nuevos becarios y licencia-
dos en periodismo no echo en 
falta conocimientos técnicos, 
sino clásicos. La gente maneja 
los recursos informáticos, 
pero desconoce quién era 
Nasser o qué pasó en 1917. Y 
es un problema. Con un licen-
ciado en las antiguas Filología 
Hispánica o Historia, yo hago 
un periodista. Con un experto 
en Internet o encuestas, no.

Noto una 
rápida 
desaparición 
del prestigio 
de las 
universidades

Lo clásico

Cristina López 

Schlichting

DOBLE FILO Datos del sistema universitario

2007

Un año después

Paro

universitario
2012

Tras graduarse

5,4% 15,2% 42,2%

26,6%

1.450.036 111.087 8,42 €/crédito. 1.500 eu

27,9

Durante la universida

Precio de los créditos públicosEstudiantes

 El 48,1% ocupan puestos

cuyo requisito es ser titulado

universitario

La mitad ocupan un puesto

acorde a su formación.

La situación mejora años después

Los afiliados a la S. Social son

menores entre las ramas de Arte y

Humanidades y Ciencias

1 de cada 3 estudian

su beca por bajo rendimien

académico durant

Abandono: 19%

Habilitantes: 26,89
No habilitantes: 40,1

Cambio: 7%

La educación universitaria

disminuye el riesgo de paro.

La tasa de autónomos entre

la población universitaria es:

Entre 6 y 8%

Becas

Tasa de abandono (duran

Curso 2011-2012

18 y 21 años

Tasa neta de escolarización

universitaria entre 18 y 24 años

22 y 25 añ

Edades de los universitario

Curso 2012-2013

Estudiantes de Grad

Estudiantes de Grado Estudiantes de Máster Crédito primera matrícula

Másters (euros/crédito)

Curso de 6

Fuente: Ministerio de Educación

Un año menos 
de carrera 
y de tasas 
universitarias
El Gobierno da vía libre a los 
grados de tres años a partir de 
septiembre. El nuevo sistema 
fomenta la competencia entre 
universidades y ahorra a las 
familias 150 millones

MADRID-Cambia la orde-
nación de las carreras univer-
sitarias. El Consejo de ministros 
aprueba hoy el real decreto que 
permitirá que las universidades 
españolas introduzcan grados de 
tres años y dos años de máster 
(3+2) frente al 4 +1 que tenemos 
en la actualidad. 

En septiembre de 2015 las uni-
versidades que así lo deseen po-
drán ofertarlo. Así nos encontra-
remos que carreras que hasta 
ahora se cursaban en cuatro años 
podrán impartirse en tres. La op-
ción que el Ministerio de Educa-
ción da a estos centros del cono-
cimiento es voluntaria, aunque  el 
Ministerio considera que el 70 por 
ciento de las carreras que se im-
parten en la actualidad pueden 
cursarse en sólo tres años con lo 
que calcula que el ahorro de un 
año de tasas universitarias multi-
plicado por el 70 por ciento de 
alumnos que podrían acogerse a 
esta nueva fórmula podría supo-
ner un ahorro para las familias 
españolas de 150 millones de 
euros.

El Ministerio de Educación 
asegura que el grado de tres años 
está reconocido a nivel europeo 
de la misma manera que el de 
cuatro y sirve igualmente para 
acceder al mundo laboral. Y es que 
calcula que el 90 por ciento de los 
estudiantes no tienen por qué 
hacer un máster obligatoriamen-
te para poder trabajar. 

Quedan exentas de esta regula-
ción las carreras relacionadas con 
las Ciencias de la Salud o las inge-
nierías, que seguirán la legislación 
específi ca que se establece para 
estos estudios en las distintas ór-
denes ministeriales. Sólo para 
estas carreras no habilitará para el 
desarrollo de una profesión los 

R. Ruiz

grados universitarios de 180 cré-
ditos ECTS.

¿Por qué este cambio? Cuando 
comenzó la implantación del Es-
pacio Europeo de Educación Su-
perior (EEES), se estableció la 
adopción de un sistema basado 
en tres ciclos: Grado, Máster y 
Doctorado. Sobre los dos prime-
ros, no se llegó a un acuerdo uná-
nime, así que el Proceso de Bolo-
nia ofreció a los países fi rmantes 
libertad para optar entre la im-
plantación del llamado 4+1 (Gra-
dos de cuatro años, al menos 240 
créditos, y másteres de 60 crédi-
tos) o del 3+2 (Grados de 3 años, 
180 créditos, y Másteres de 120).  
España optó por implantar los 
grados de cuatro años para evitar 
que la ruptura con el anterior 
sistema de licenciaturas de cinco 
años fuera menor,  pero la realidad 
es que muy pocos países eligieron 
lo mismo que España. Entre ellos 
se encuentran Chipre, Turquía, 
Armenia, Kazajistán o Georgia.  

Menos problemas
Con esta nueva regulación se cree 
que se solucionarán los proble-
mas que pueden tener los alum-
nos españoles que quieren estu-
diar en el extranjero, que se pue-
den encontrar con que mientras 
ellos han cursado un grado de 240 
créditos y un máster de 60, sus 
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Educación

Para flexibilizar los grados

El Gobierno aprobará previsiblemente este viernes
el decreto de ordenación del sistema universitario

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Ministros aprobará "previsiblemente" este viernes, a propuesta del ministro de Educación,

Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, el proyecto de Decreto de ordenación de los estudios universitarios,

según han informado a Europa Press fuentes gubernamentales.

   La medida pretende permitir que, a partir del próximo mes de septiembre, las universidades españolas

puedan decidir si incluyen en su oferta académica grados universitarios de entre 140 y 280 créditos ECTS,

en lugar de los 240 que se exigen ahora.

   En la actualidad, en España se mantiene el modelo único de cuatro años de grado más uno de master. Con

este decreto, el Ejecutivo pretende establecer un sistema mixto de tres o cuatro años de grado más uno o dos

de máster.

   Según el Gobierno, la medida prevé "flexibilizar" la oferta académica y facilitar la movilidad entre

universidades españolas y extranjeras, al permitir ofrecer tanto el actual modelo de cuatro años de grado más

uno de master como el modelo grados de tres años, como hacen algunos países del espacio de educación

europeo.

CINCO AÑOS PARA EL DOCTORADO

   Aún así, el requisito para acceder a los estudios de doctorado seguirá siendo haber superado un mínimo de

300 créditos ECTS entre estudios de grado y master oficiales, es decir, un mínimo de cinco años de

estudios.  En todo caso, la flexibilización afectará únicamente a las profesiones no reguladas. De hecho,

aquellas carreras cuyos requisitos básicos para la obtención del título están reguladas permanecerán sujetas a

las condiciones actuales.

   El Consejo de Estado emitió un dictamen sobre el decreto en el que pedía a Educación que aplazara la

reforma, al tiempo que le recordaba que  el sistema de grados de cuatro años más uno de master terminó de

implantarse de forma generalizada en 2010 y las primeras generaciones se graduaron en 2014. Además,

señalaba que todavía no se ha extinguido el plan antiguo (licenciatura) en la mayoría de universidades.

   "La falta de estabilidad en la regulación de las enseñanzas durante los últimos años no parece beneficiar a

la consecución de una educación de calidad en España --indica el informe-- siendo muy deseable que se

tratara de alcanzar un acuerdo generar de las fuerzas políticas y sociales a fin de buscar un texto que pueda

dar mayor estabilidad al sistema".

   Sin embargo, el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte rechazó esta sugerencia argumentando que

"no existe fecha fija para la implantación de estos nuevos grados". Fuentes de este departamento señalaron

en su momento a Europa Press que lo que recoge la redacción del Real Decreto es que las universidades

podrán implantarlos a partir del curso 2015-2016, pero que eso no quiere decir que tengan que hacerlo. Por

ello, insistieron en que no se puede pedir un retraso de algo para lo que no hay una fecha exacta.

   Sindicatos y organizaciones de estudiantes han pedido también un aplazamiento de la reforma y han

criticado que el Ministerio no se haya reunido con ellos para estudiar el texto.
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Educación

El Gobierno la aprueba mañana

Los rectores rechazan la reforma de los grados

universitarios y convocan una asamblea

extraordinaria el próximo lunes

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Conferencia de Rectores de Universidades Españolas (CRUE) se ha reafirmado en su oposición al

Decreto de de ordenación de los estudios universitarios que aprobará este viernes el Consejo de Ministros, a

petición del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, y que permitirá implantar grados de entre tres y

cuatro años en las universidades, en lugar de los cuatro preceptivos hasta ahora.

   Un portavoz de la CRUE ha explicado a Europa Press que la conferencia ha convocado una asamblea

extraordinaria de los rectores para el próximo lunes, 2 de febrero, para valorar la aprobación del decreto.

   El pasado mes de octubre, la CRUE pidió al ministerio actuar "sin prisas" y aseguró que los rectores "no

quieren llegar a un punto en que todas las universidades tengan que ponerse de acuerdo para no aplicar el

decreto". "Esto no tiene que hacerse por mala voluntad, sino por convencimiento", afirmaba.

   Según había manifestado la institución en ocasiones anteriores, sería "imprudente" reformar el sistema de

titulaciones universitarias cuando apenas han finalizado sus estudios las primeras generaciones del Plan

Bolonia y todavía quedan estudiantes del plan anterior en las universidades.

   "No se ha hecho estudio previo y las indicadores previos que tenemos lo desaconsejan", aseguraban

algunos de los rectores de la conferencia, cuya opinión es que la nueva normativa generará "caos" en las

universidades y en el reconocimiento de los títulos.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Educación

Gomendio insiste en que la flexibilización de

grados es voluntaria y no supondrá mayor gasto a

las familias

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Montserrat Gomendio, ha rechazado este jueves las críticas contra

el Decreto de ordenación de los estudios universitarios que previsiblemente aprobará este viernes el Consejo

de Ministros. Gomendio ha asegurado que la flexibilización de grados será voluntaria para las universidades

y no supondrá un mayor gasto a las familias ya que en muchos casos se reducirán de cuatro a tres años.

   "Insisto en que es voluntario (la introducción de cambios en la duración de los grados) y las universidades

la podrán hacer cuando crean oportuno y si quieren", ha explicado Gomendio en una entrevista en la Cope

recogida por Europa Press al ser preguntada por las quejas de los rectores que piden más tiempo para la

aplicación.

   En cuanto al mayor coste para las familias, Gomendio también ha rechazado estas críticas. "La totalidad

de los estudiantes de los grados que pasen de cuatro a tres años no tendrán que pagar un año adicional", ha

indicado Gomendio que ha cifrado en 150 millones de euros la cantidad que pagan las familias "por ese año

adicional a los que hay que sumar los gastos de mantenimiento y transporte".

   La secretaria de Estado ha negado también que el objetivo de la reforma sea reducir el número de

profesores y ha incidido en que el objetivo que se busca "es converger con el resto de Europa, donde hay

mejores rendimientos y facilitar el reconocimiento de títulos".

   Montserrat Gomendio se ha referido, por último, a la Formación

Profesional como "una opción de mucho prestigio y elevada

empleabilidad". La secretaria de Estado de Educación apuesta por

cambiar el discurso sobre FP "evitando así la tasa tan alta de abandono educativo temprano".
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Educación

Ante los rectorados

CC.OO., UGT, CSI-F y CSIG convocan hoy y

mañana concentraciones contra la reforma de los

grados universitarios

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Los sindicatos CC.OO. UGT, CSI-F y CSIG han convocado este viernes a las 12:00 horas una

concentración de delegados ante los rectorados de las universidades españolas para protestar por la

previsible aprobación del Decreto de ordenación de los estudios universitarios este viernes.

   En algunos casos donde este viernes se celebra la festividad de Santo Tomás de Aquino, principalmente en

la Comunidad de Madrid, Murcia y Castilla-La Mancha, las concentraciones tienen lugar este jueves.

   Los sindicatos han manifestado su oposición a la nueva norma, que reformará el sistema de titulaciones

para permitir que las universidades implanten grados de entre tres y cuatro años (entre 180 y 240 créditos

ECTS) en lugar de los cuatro normativos hasta ahora para la mayoría de carreras universitarias.

   Según afirman los responsables sindicales en un manifiesto conjunto, la medida "pretende convertir las

universidades en empresas de servicios educativos" y "generará nuevas disfunciones" en el sistema

universitario al introducir posibilidades como que un mismo título tenga diferente duración y carga lectiva en

dos universidades vecinas.

   Además, critican que la decisión del ministerio se ha efectuado "sin evaluar los nuevos grados" (que

comenzaron a implantarse en 2007 en el marco del Plan Bolonia) y "sin debate con la comunidad

universitaria, sin debate político ni social, sin una evaluación de la implantación de la última modificación

legislativa y sin una justificación creíble de sus propuestas".

   "Ni el Sindicato de Estudiantes ni la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas, ni los

sindicatos de enseñanza, ni el Consejo de Estado están de acuerdo con la reforma", ha asegurado a Europa

Press el responsable de Enseñanza Universitaria de la Federación de Trabajadores de la Enseñanza de UGT

(FETE-UGT), Ramón Sans.

   A su juicio, la nueva norma se enmarca dentro de un plan de reforma del sistema universitario en el que se

incluye la reforma (mediante Real Decreto Ley en 2012) de la Ley Orgánica de Universidades para permitir

a las CC.AA. subir las tasas académicas de los estudios, la modificación de las condiciones de acceso a las

becas y el sistema de concesión y las cuantías de las mismas, y la modificación del sistema de acceso de los

alumnos como consecuencia de la LOMCE.

   Junto con estas y con el nuevo decreto, Educación prepara otras dos medidas para modificar el sistema de

acreditación de méritos de los profesores universitarios para acceder a las plazas y las condiciones para crear

nuevos centros universitarios, según han recordado.
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Educación

El PSOE pide en el Congreso paralizar la reforma

de los grados universitarios

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La portavoz de Universidades del Grupo Socialista en el Congreso, Angelina Costa, ha presentado este

jueves una proposición no de ley para pedir que se paralice la tramitación del Decreto de ordenación de los

estudios universitarios que el Gobierno prevé aprobar este viernes en Consejo de Ministros.

   La reforma permitirá a las universidades, a partir del próximo mes de septiembre, crear grados de menos

duración (tres años) y menos carga lectiva (hasta 180 créditos ECTS) que los cuatro años y 240 créditos

ECTS que establece la actual legislación para la mayoría de las titulaciones.

   Los socialistas han exigido que el Gobierno, antes de aprobar el Decreto, solicite un informe al Consejo de

Universidades para valorar los resultados de la vigente ordenación de las enseñanzas universitarias oficiales.

   Además, han pedido que se promueva la creación de una comisión, en la que participen la Conferencia

General de Política Universitaria y el Consejo de Estudiantes Universitarios, para elaborar un informe sobre

los efectos que tendrá la medida en la financiación pública y privada de las universidades, en la igualdad de

oportunidades y en el acceso al empleo de los titulados.

   La proposición no de ley del Grupo Socialista reclama que "no se dé curso" a la reforma propuesta por el

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte hasta que no se disponga de los citados informes, "y que en todo

caso se incorporen a la misma sus conclusiones, así como las recomendaciones del dictamen elaborado por el

Consejo de Estado".

   Según Costa, "el ministerio se limita a afirmar que los cambios contribuirán a favorecer la

internacionalización de las universidades españolas, sin presentar estudios que respalden y sin que las

propias instituciones supuestamente beneficiadas por la reforma lo avalen".

   Además, se ha sumado a la valoración que la Conferencia de Rectores, del Consejo de Estado, de los

sindicatos y los estudiantes han hecho de la medida y ha asegurado que, en caso de aprobarse, contribuirá a

"devaluar" las titulaciones de grado.
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Educación

IU acusa a Wert de "empecinarse" con la reforma

de los grados y critica la falta de debate con las

universidades

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Izquierda Unida ha acusado al ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, de

"empecinarse" con llevar a cabo la reforma que permitirá a las universidades crear titulaciones de grado de

tres años. Además, ha criticado que la elaboración de la norma, que el Gobierno prevé aprobar este viernes,

se ha llevado a cabo "sin ningún tipo de debate con la comunidad universitaria".

   El coordinador del área de Universidades del partido, Enrique Díez, ha asegurado que el Ejecutivo "no ha

tenido en cuenta la manifiesta oposición de la Conferencia de Rectores (CRUE)" y ha recordado el

"varapalo" que, a su juicio, supuso el dictamen del Consejo de Estado para la propuesta de Educación.

   Por otra parte, considera que la aplicación del nuevo Decreto tendrá como consecuencias "la eliminación

de carreras, la devaluación del título de grado y el despido de profesorado universitario" así como "costes

inasumibles" en los másters, necesarios para completar la formación universitaria.

   En este sentido, Díez ha asegurado que las titulaciones de grado "no serán suficientes para adquirir la

cualificación imprescindible para desempeñar una profesión de alta cualificación en el terreno laboral de la

abogacía, el periodismo o la ingeniería".

   Sin embargo, el ministerio asegura que el decreto no afectará a las profesiones reguladas ni modificará los

requisitos básicos para acceder a una titulación tal como están en la actualidad, independientemente de la

duración de la titulación.

   Por otra parte, IU ha subrayado el recorte de financiación pública que supondrá la implantación de grados

de tres años: "Si antes se financiaban públicamente los 5 años de las licenciaturas, ahora sólo serán los tres

años de grado, trasvasando a las familias el coste global de los másteres y beneficiando a las universidades

privadas, que apuestan por los posgrados como su principal ámbito de actividad", según Díez.
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Educación

STEs-i acusa a Educación de intentar "encaracer"

la educación universitaria con la reforma de los

grados y master

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Confederación de Sindicatos de Trabajadores y Trabajadoras de la Enseñanza intersindical (STEs-i) ha

acusado al Ministerio de Educación, Cultura y Deporte de pretender "encarecer" la educación universitaria

la permitir la implantación de grados de tres años y máster de dos.

   El sindicato ha criticado el Real Decreto de ordenación de los estudios universitarios que el Gobierno

aprobará mañana y con el que, según Educación, se pretende fomentar la movilidad de estudiantes y

converger con los sistemas de educación superior de otros países de Europa.

   Sin embargo STEs-i ha asegurado que la norma tiene "el objetivo claro de encarecer los estudios, pues las

tasas de las matrículas de los máster son bastante más elevadas que las de los grados".

   "parece destinada claramente a destinar a endurecer el acceso a la universidad por cuestiones económicas,

claramente se expulsa de la universidad a las hijas e hijos de las familias que no pueden pagar estos

desorbitados precios", ha subrayado el sindicato.

   Además, ha rechazado también otros dos decretos que prepara el ministerio con los que se modificarían las

condiciones de acceso a las funciones de profesorado y los requisitos para la creación de centros

universitarios.
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Federico Morán aspira a rector de la Complutense 

Juan Mª Vázquez se perfila como 
secretario de Universidades  

Juan María Vázquez Rojas, catedrático de Medicina y Cirugía 
Animal de la Universidad de Murcia, se perfila como sustituto de 
Federico Morán como secretario general de Universidades del 
Ministerio de Educación. Según han confirmado a ABC fuentes 
solventes, su nombre estará hoy para su estudio sobre la mesa del 
Consejo de Ministros. Su designación supondría el regreso de 
Vázquez Rojas a la Administración, ya que hasta 
2014 había sido director general de Investi-
gación Científica y Técnica a las órdenes 
de la secretaria de Estado de Investiga-
ción, Carmen Vela, dependiente a su vez 
del Ministerio de Economía. Federico 
Morán abandonará su puesto en 
Educación para entrar en la carrera 
electoral en la Universidad Complutense, 
donde competirá con el actual rector, José 
Carrillo, así como con Carlos Andradas y 
Rafael Calduch. M. TRILLO

Contra la retirada de la ley Gallardón 

Los pro vida convocan una 
manifestación el 14 de marzo  

Las asociaciones pro vida no están dispuestas a bajar los brazos 
ante la «negativa» del Gobierno de Mariano Rajoy a derogar la 
actual ley Aído y  recuperar la reforma de la ley del aborto 
planteada por Alberto Ruiz Gallardón. Lejos del pesimismo y 
arropada por un gran número de representantes de la sociedad 
civil, el Foro Español de la Familia (FEF) convocó ayer una nueva 
manifestación para el próximo 14 de marzo con el objetivo de 
«impedir que caiga un muro de silencio sobre el aborto». «El 
aborto es una tragedia legitimada y subvencionada en nuestro 
país», denunció la presidenta de la Asociación Española Provida, 
Alicia Latorre, durante la presentación de esta protesta, que 
arrancará a las 12:00 horas desde la confluencia de las calles 
Alcalá y Sevilla y culminará en la Puerta de Alcalá, bajo el lema 
«Cada Vida Importa. Por la vida, la mujer y la maternidad». 
LAURA DANIELE  

Probado con éxito en ratones 

Hallan una fuente ilimitada de 
células madre contra la calvicie  

Según un estudio del Instituto de Investigación Médica Sanford-
Burnham (EE.UU.) publicado en la revista científica PLoS ONE, 
las células madre pluripotentes humanas (iPS) son capaces de 
generar nuevo pelo. El estudio, dicen sus autores, representa el 
primer paso hacia el desarrollo de un tratamiento basado en 
células madre para las personas que han perdido el cabello. A 
diferencia de los métodos que ya se emplean, basados en el 
trasplante de folículos pilosos existentes de una parte de la 
cabeza a otra, el nuevo sistema supone –según el equipo que lo ha 
desarrollado– una notable mejora porque proporciona una fuente 
ilimitada de células del propio paciente para el trasplante y no 
está limitado por la disponibilidad de los folículos pilosos 
existentes. De momento, cuando se trasplantaron las células en 
ratones, confirmaron su capacidad para inducir el crecimiento 
del pelo.  E. ORTEGO

EFE 
Olas de hasta siete metros, ayer, en la playa de Zurriola, San Sebastián

ALEJANDRO CARRA 

MADRID 

Una profunda borrasca situada en el 
Mar del Norte y un potente anticlón 
sobre las Azores han dejado a España 
encajonada en medio de un corredor 
de vientos muy fuertes por la diferen-
cia entre las bajas presiones de la ci-
clogénesis «Mischka» –con un radio 
de acción que abarca casi toda Euro-
pa– y las altas que se registran al oes-
te de España. Por eso el gran protago-
nista de estos días, acompañado de la 
lluvia y la nieve, será el viento, que so-
plará muy fuerte en la mayor parte de 
la Península Ibérica, Ceuta, Melilla y 
zonas de alta mar y costeras; solo se 
librarán las islas Canarias. 

Las horas más complicadas del tem-
poral se producirán entre la tarde de 
hoy y la de mañana sábado, cuando al 
viento y la mala mar se una también un 
descenso acusado de las temperaturas.  

La Agencia Estatal de Meteorología 
ha decretado para hoy la alerta naran-
ja (riesgo importante) en todo el lito-
ral norte y noroeste, y también en bue-
na parte de las comunidades de Cata-
luña, Aragón y Valencia, y en las 
provincias de Albacete, Granada y Al-
mería, donde hay igualmente aviso na-
ranja por vientos que dejarán rachas 
de en torno a 110 kilómetros por hora. 

En la costa, el viento se traducirá 
en un fuerte oleaje. En los litorales de 
Galicia y Cantábrico habrá aviso na-
ranja hasta el sábado por mar combi-
nada del noroeste y olas de entre seis 

y siete metros de altura. También ha-
brá aviso naranja en las costas orien-
tales del mar de Alborán y en el Am-
purdán. 

Por lo que respecta a la lluvia, será 
importante sobre todo en el tercio nor-
te, especialmente en las comunidades 
cantábricas, donde serán persistentes 
hasta el domingo –más de 40 litros por 
metro cuadrado en 12 horas–, e inclu-
so intensas –más de 15 mm en 1 hora– 
durante las primeras horas del sábado 
en las regiones litorales de Cantabria y 
País Vasco, y en la mitad oriental de As-
turias.   

Mucha nieve en Pirineos 
En cuanto a las nevadas, las más im-
portantes se darán en los Pirineos, 
donde hoy se esperan acumulaciones 
de más de 20 centímetros en Navarra,  
Huesca y Lérida. Mañana habrá un im-
portante descenso de la cota de nieve, 
hasta los 600 metros en la mitad nor-
te peninsular y hasta los 1.000 metros 
en la mitad sur, aunque afortunada-
mente con menos precipitaciones, por 
lo que las nevadas disminuirán. Las 
mayores se darán mañana sábado de 
nuevo en Pirineos, donde se esperan 
15 centímetros. En las montañas de 
Galicia, Cordillera Cantábrica y Siste-
mas Central e Ibérico no se espera que 
superen los 5 centímetros. 

Pese al descenso de las temperatu-
ras que se prevé para este sábado, el 
viento del oeste propiciará que a par-
tir del domingo suban las mínimas y 
que escaseen las heladas. Así, tras la 
inicial caída de las temperaturas, en 
amplias áreas del centro y del sur se 
iniciará un ascenso que hará que el 
termómetro suba en puntos de Ali-
cante, Huelva, Málaga, Murcia, Sevi-
lla y Valencia incluso hasta los 20 o 
22 grados.

Rachas de viento de 
hasta 110 km/h barren 
desde hoy la Península
∑ La borrasca traerá 

también lluvias y 
nevadas generalizadas, 
excepto en Canarias
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La reducci6n y e|iminaci6n de la
becks oblig muchos lumnos

abandonar sus estudios
http://www.ugt.es/

La educaci6n no es una prioridad para
el Gobierno de] PP. Su politica en esta

materia nos lleva a la ~poca predemo-
crltica, con reducciones constantes del
presupuesto y el recorte y eliminaci6n

de numerosas becas y ayudas, como los
gastos de escolarizaci6n, el material es-
colar, los gastos de desplazamiento o de
movilidad o las ayudas al estudio para
familias con rentas bajas.

Asf lo denuncia UGT en su informe

"Becas y Ayudas al Estudio. Fin de la
equidad", donde vaelve a rechazar esta
polftica injusta, discriminatoria y des-

igual, qu e impide a muchos estudian-
tes continuar con su educacidn pot no
poder cos tearla, rompiendo asf el ob-
jetivo de conformar un sistema donde
la educacidn, como derecho, se rija por
los principios de equidad e igualdad de

oportunid ades. Por ello, UGT reclama
una ley d e financiacidn del sistema
que establezca un mfnimo de inversidn

para garantizar la oferta formativa, asf
como una polftica de becas mils eficaz y
establecer unos objetivos compartidos
a tray, s del Pacto Social y Politico por
la Educacidn, con la participacidn de los
interlocutores sociales y la comunidad

educativa, algo que hasta la fecha brilla
por su ausencia.

La Educacidn en nuestro pals no es una
prioridad para el Gobierno del PP. Sus
polfticas en esta materia nos retrotraen
a la @oc a predemocritica, reduciendo
el presupuesto desde 2011 un 19% (un

70% en Universidades), catalogando al
alumnado por el talento, separlndolos
pot g6nero, eliminando la asignatura de
Educacidn para la Ciudadanfa e impo-
niendo ]a Religidn, etc.

Asi lo denuncia la Uni6n General de Tra-
bajadores en su informe "Becas y Ayu-
das al Estudio. Fin de la equidad", donde
sefiala que en este periodo se hart eli-
minado numerosas ayudas o becas, se

hart endurecido los requisitos de acceso
y las cuantias han disminuido notable-

mente, ca usando graves perjuicios al
alumnado que quiere continuar con sus
estudios, que se ve obligado a dejarlos
o irse fuera. E1 Gobierno ha eliminado
ayudas como los gastos de escolariza-

cidn, del material escolar, los gastos
de despla zamiento y movilidad, etc. lo
que hace que, pese a que hay un mayor

nfimero de becarios, ya que hay mils es-
tudiantes, las becas sean insuficientes,
mfnimas o, en muchos casos, hulas, ade-
mils de haber endurecido los requisitos
de acceso.

Como ejemplo, un estudiante de ciclo de
Grado Superior (con Ia LOE), en el curso
escolar 2 012/2013 podia recibir cam
7.000 euros de beca mientras que en el

curso actual, el 2014/2015, puede
tar, como mucho, a percibir poco m~s de
4.S 00 euros. UGT vuelve a rechazar esta
politica, que es injusta, discriminatoria
y ahonda en la desigualdad, rompien-

do el objetivo de conformar un sistema
donde la educacidn, como derecho, debe
regirse por los principios de equidad e
igualdad de oportunidades. Adem~s,

este recorte se ha realizado de mane-
ra unilateral, negando la participaci6n
y la nego ciaci6n de los interlocutores

sociales al no convocar el Observatorio
Universitario de Becas, Ayudas al Estu-
dio y Rendimiento Acad~mico para tra-
tar esta materia. La Unidn General de
Trabajado res defiende una educacidn

pfiblica, gratuita, laica, integradora e
intercultural, critica, cientffica y de ca-
lidad, con car~cter de servicio ptiblico,

como Memento de construccidn de una
sociedad de convivencia, para lo que la
politica de becas y ayudas al estudio
tiene que ser una prioridad para el Go-
bierno.

En este sentido, es prioritario incre-
mentar el esfuerzo presupuestario en
educacidn, promoviendo la elaboracidn

de una ley de financiaci6n del sistema
que establezca un minimo adecuado
de inversidn para garantizar ia ofer-

ta formativa, increment~ndose basra
alcanzar la media europea. Asi conse-

guiremos una financiacidn suficiente
y tendente a la gratuidad en las ayudas
para libros de texto y material escolar
que d~ cumplimento al objetivo de las

mismas, la compensaci6n de desigual-
dades socioecon6micas y la garantia
de equidad y de igualdad de derechos
y oportunidades. El sindicato demanda

desarrollar una politica mis eficaz de
becas y ayudas al estudio y dar cum-
plimiento alas distintas sentencias del

Tribunal Constitucional que ponen de
relieve "que el sistema de becas es un
instrumento de[ sistema educativo di-
rigido a hacer efectivo el derecho a la

educacidn".

Toda persona debe tener acceso a la

ensefianza, indLuida la universitaria,
a tray, s de becas o ayudas. Por ello, es
necesario realizar un estudio, por par-
te del Observatorio Universitario de
Becas, Ayudas al Estudio y Rendimien-

to Acad~mico, en el que se analice el
impacto de las nuevas pollticas intro
ducidas por el Gobierno en el sistema
de becas y ayudas al estudio. Ademfis,

resulta fundamental establecer unos
objetivos generales compartidos desde
los principios de equidad, a tray, s de]
Pacto Social y Politico por la Educacidn,
con la participacidn de los interlocuto-

res sociales y la comunidad educativa,
actores implicados en la educacidn, con
el fin de adquirir un compromiso deci-

dido y claro por [a educaci6n ptiblica en
todas y cada una de la etapas y niveles
educativos. ̄
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Nueva reforma del ministro Wert LLL

gran barcelona 3 García Prieto, 
acusado de robo en la Feria de Abril r P. 34

la ProPUeSTa 3 51 coches clásicos inician 
en BCN el rali Montecarlo Histórico r P. 40

Pocos estudiantes pueden imagi-
narse hasta qué punto están finan-
ciando la docencia en la universi-
dad. Especialmente en Catalunya, 
donde los universitarios han pasa-
do de cubrir el 21,6% de este coste 
en el 2008 al41,6% en el 2012. Aho-
ra se estima que es un 43%.  
 Los datos fueron proporciona-
dos ayer por el Observatorio del Sis-
tema Universitario (OSU), que ha 
elaborado un informe de la finan-
ciación de las universidades públi-
cas en Catalunya desde 1996 hata 
el 2014. Un documento que se rea-
lizó a partir de la información con-
tenida en las liquidaciones presu-
puestarias de las universidades 
públicas de 1996 a 2012. Los años 
2013 y 2014 corresponden a esti-
maciones a partir de los presupues-
tos y el número de estudiantes. 

Diferencias entre centros

Este porcentaje del coste de la do-
cencia «varía entre titulaciones y 
universidades», explicaron los au-
tores del informe. Mientras que en 
la Universitat de Barcelona el por-
centaje de media que asumía un es-
tudiante era del 56% en el 2012, o  
de un 46% en el caso de la Univer-
sitat Autònoma, la cifra se reducía 
hasta poco más del 30% en las uni-
versidades Rovira i Virgili, Politèc-
nica de Catalunya y Pompeu Fabra. 
El importe que asume un estudian-
te de un grado de ciencias de la sa-
lud es mayor que el de uno de cien-
cias sociales o humanidades. 
  De media, los universitarios ca-

talanes financiaban más del 41% de 
la docencia en el 2012. Un porcenta-
je muy por encima del fijado en el  
real decreto-ley 14/2012, conocido 
como el decreto Wert, que estableció 
ese mismo año que la primera matrí-
cula de los estudiantes de grado y de 
máster podría alcanzar un  máximo 
del 25% del coste del servicio. Por-
centaje que aumentaría en las ma-
trículas siguientes.
 La reducción del gasto público 
en las universidades es uno de los 

MARÍA G. SAN NARCISO
BARCELONA

Estudiantes paganos
Los universitarios catalanes asumen ya de media más del 40% 
del coste de la docencia, cuando en el 2008 sufragaban el 21%

ligeramente por encima de la me-
dia de la OCDE, aunque era infe-
rior al de la mayoría de los países 
de la Europa occidental. En cam-
bio, el porcentaje del PIB del gasto 
universitario era significativamen-
te inferior a la media. Una explica-
ción a esto es que la ratio entre el 
número de estudiantes universi-
tarios entre 20 y 29 años y la pobla-
ción es menor en Cataluña que en 
la media de la OCDE. 
 Y el número sigue bajando. Des-
de el 2011 la proporción de univer-
sitarios comenzó a disminuir y por 
el momento parece que sigue ese 
camino. Un hecho que no ocurría 
desde 1970. «Es muy probable que 
esto se deba al aumento de tasas, 
pero no podemos decirlo seguro».

Riesgo de regresión

El OSU ha realizado este trabajo 
con la intención de «aportar in-
formación rigurosa para el debate 
del sistema universitario público», 
afirmó Alfonso Herranz, uno de los 
coautores «Consideramos que tra-
bajamos en un servicio público y 
que la universidad tiene que estar 
al servicio de toda la sociedad».
 El informe del OSU es una invi-
tación a la reflexión, ya que desve-
la un panorama no demasiado op-
timista. En el propio documento 
se recalca que «corremos el riesgo 
de una regresión que nos alejaría 
de la alta inversión en talento y ca-
pacidad de investigación universi-
taria que el país necesita para abrir 
camino a un nuevo modelo que va-
ya más allá de la construcción y del 
turismo». H 

el aumento de las 
tasas explica la 
caída del número 
de alumnos 
iniciada en el 2011

factores clave en esta nueva fuente 
de financiación. Entre el año 2009 
y el 2012 se redujo el 21% el gasto 
gracias a la subida de las tasas que 
pagan los estudiantes, que en Cata-
lunya fue del 47%. El informe tam-
bién refleja que las transferencias 
públicas pasaron de ser el 77,8% en 
el 2009 al 66,9% en el 2012. 
 Ahora, las aportaciones de los es-
tudiantes en Catalunya han pasado 
de representar el 16% de los gastos 
totales en el 2011, incluyendo do-
cencia e investigación, al 26% en el 
2013. Datos que, en opinión del ob-
servatorio, demuestran que nos en-
contramos ante un cambio en el mo-
delo de financiación de las universi-
dades públicas catalanas. 
 En el 2011, el gasto universitario 
por estudiante en Catalunya estaba 

DANNY CAMINAL

Aulas de la Universitat Pompeu Fabra, en el 
campus de la Ciutadella, en Barcelona.
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Educación
INSCRIPCIÓN ABIERTA HASTA EL 28 DE FEBRERO

Directivos españoles de máximo nivel se pondrán a

disposición de universitarios, a través del

Programa de Mentores CYD

MADRID, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Un grupo de directivos españoles de máximo nivel se pondrán a disposición de estudiantes universitarios a
través del Programa de Mentores de la Fundación Conocimiento y Desarrollo (CYD), para acompañarles en
la toma de decisiones en un momento clave de sus carreras.

   De esta forma, los "mejores" estudiantes de último año de carrera se reunirán con destacados empresarios
que les ayudarán a "identificar, desarrollar y potenciar las competencias necesarias para su éxito profesional,
así como proporcionarles herramientas y networking", según ha explicado la Fundación CYD en un
comunicado.

   Asimismo, ha señalado que el Programa de Mentores CYD "no tiene el objetivo de convertirse en un
programa de prácticas ni de inserción laboral", sino que se trata de una iniciativa enfocada a "establecer un
acompañamiento a través de reuniones personales", para lograr una relación donde directivos y estudiantes
estimulen la generación de ideas y en la que el mentor pueda potenciar las competencias del 'mentee' o
alumno.

   El trabajo del mentor consistirá, según ha indicado la Fundación, en realizar un acompañamiento de forma
individualizada con cada alumno, a lo largo de los seis meses que durará el programa y durante los que se
establecerán los objetivos y expectativas a conseguir entre ambos.

   La Fundación Conocimiento y Desarrollo ha subrayado que esta iniciativa nace con la intención de "cubrir
un gran salto existente a día de hoy: el de estudiante a profesional". "Un salto de gran importancia para el
futuro profesional de todo graduado universitario, y que en muchas ocasiones no está cubierto ni por el lado
de la empresa ni por el de la universidad", ha matizado.

   Los universitarios interesados en contar con el apoyo y los consejos de importantes directivos españoles
pueden prsentar sus candidaturas a este programa desde este jueves, 29 de enero, hasta el próximo 28 de
febrero. Así, deberán enviar un correo a fundacioncyd@fundacioncyd.org en que esté incluido su
currículum, su expediente académico y una carta de presentación exponiendo los motivos por los que le
gustaría participar en el programa, que arrancará en el mes de marzo.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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